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melhor versão.
  Sonhe, pense grande, mas comece pequeno. Dê 
um passo de cada vez! Queimar etapas poderá 
fazê-lo retroceder. Confiança se conquista a cada 
momento, é preciso foco e determinação, mas 

principalmente suor e esforço.

Portanto, aproveite o Ano Novo e se reinvente! 
Faça neste ano sua melhor performance. Desafie-
se!

a poupar. É preciso ter clareza de cada etapa e, 
assim, seguir percorrendo e corrigindo o percurso 
sempre que necessário para o seu objetivo. O 
importante é dar o primeiro passo e seguir 
caminhando! Ser protagonista é ser cada dia a sua 

  Todo ano escuto a mesma frase: “O ano só 
começa depois do Carnaval”. Será preciso quantos 
anos para entender que você precisa ser 
protagonista da sua própria história? A mudança e 
o resultado que você quer ver, só será possível se 
você fizer algo. É plantando que se colhe! 
Portanto, comece a se mexer, não fique olhando 
para trás, vá fazendo e tenha certeza que sua 
plantação servirá para contemplar alguém, mesmo 
que este alguém não seja você. Veja o caso das 
tâmaras: hoje você come, pois alguém, muitos 
anos antes de você, as plantou.
  Contudo, aplique foco no fazer, no produzir, 
amplie suas possibilidades! Tenha mais opções, 
assim poderá fazer escolhas. Em tudo na vida, faça 
com dedicação, entregue o seu máximo, assim sua 
vida será mais próspera. Tenha certeza que fez o 
melhor, que em tudo está vivenciando sua melhor 
versão. Não economize: fazer o melhor possível 
aumenta o seu potencial e nunca irá limitá-lo ou 
torna-lo escasso para o dia seguinte.
  Procure fazer um plano, mas crie imediatamente 
os passos para conquista-lo. Ficará impossível 
comprar um carro novo, uma casa ou fazer a 
viagem dos sonhos se não começar imediatamente 

expressa, considerando que os crimes previstos 
na Lei dos crimes de preconceito são 
inafiançáveis por determinação constitucional.
Além disso, se o crime for praticado por 
concurso de 2 ou mais pessoas, a pena é 
aumentada da metade.
 Também, se o crime for praticado por meios de 
comunicação social, por publicações nas redes 
sociais e/ou no contexto de atividades 
esportivas, artísticas ou culturais destinadas ao 

público, haverá também como pena a proibição 
de frequentar por três anos estes locais.
  Por fim, se o crime de injúria racial e o crime de 
racismo forem cometidos no intuito de praticar 
bullying ou por funcionário público no exercício 
das suas funções ou a pretexto de exercê-las, 
haverá também o aumento da pena de um terço à 
metade. 

14.532/23 pelo atual presidente, o crime de 
injúria passa a ser tipificado pela Lei dos crimes 
de preconceito e não mais pelo Código Penal, e 
com uma pena maior. Com isso, a pena para 
quem cometer injúria motivada por preconceito 
de raça, cor, etnia ou procedência nacional passa 
a ser reclusão de 2 anos (mínimo) a 5 anos 
(máximo) + multa.
  É importante esclarecer, ainda, que o crime de 
injúria racial passa a ser inafiançável de forma 

  O crime de injúria racial, que ocorre quando há 
qualquer atitude discriminatória ou tratamento 
dado à pessoa ou a grupos minoritários que cause 
constrangimento, humilhação, vergonha, medo 
ou exposição indevida e que usualmente não se 
dispensaria a outros grupos em razão da cor, 
etnia, religião ou procedência, anteriormente era 
tipificado pelo Código Penal e a pena para quem 
praticava era de 1 a 3 anos de reclusão e multa.
  Ocorre que com a promulgação recente da Lei 

Dra. Jussara Freitas - Advogada  / OAB/MG 165.006

entre extremos pode ser uma tentativa de integrar 
imagens parentais contraditórias ou lidar com 
sentimentos ambivalentes em relação aos objetos 
internos.
  O processo terapêutico psicanalítico, centrado na 
relação transferencial entre analista e analisando, 
também pode lançar luz sobre o transtorno bipolar. 
A manifestação da bipolaridade pode refletir 
dinâmicas transferenciais complexas, com o 
paciente buscando repetir relações passadas dentro 
do contexto terapêutico. A contratransferência do 
analista, por sua vez, pode ser influenciada pelas 
oscilações de humor do paciente, revelando 
padrões relacionais subjacentes.
  A análise dos sonhos, uma ferramenta 
fundamental na psicanálise, pode fornecer insights 
valiosos sobre os processos inconscientes no 
transtorno bipolar. Os sonhos podem representar 

simbolicamente os conflitos internos, oferecendo 
uma linguagem simbólica através da qual o 
paciente expressa suas ansiedades, desejos 
reprimidos e estratégias de enfrentamento.
  A visão psicanalítica do transtorno bipolar 
destaca a complexidade intrapsíquica por trás das 
oscilações de humor. A análise dos mecanismos 
de defesa, relações objetais e dinâmicas 
transferenciais  pode  enriquecer  nossa 
compreensão do transtorno bipolar, indo além das 
explicações puramente biológicas. A psicanálise, 
com sua ênfase na exploração das profundezas do 
inconsciente, oferece uma perspectiva única que 
complementa as abordagens tradicionais, 
contribuindo para uma compreensão mais 
holística e multifacetada do transtorno bipolar.

psíquicos não resolvidos.
  A teoria psicanalítica destaca os mecanismos de 
defesa como instrumentos utilizados pelo ego para 
lidar com conteúdos inconscientes dolorosos. No 
transtorno bipolar, os ciclos entre mania e 
depressão podem ser compreendidos como 
estratégias de defesa destinadas a evitar confrontar 
diretamente os conflitos subjacentes. A mania, por 
exemplo, pode ser vista como um mecanismo de 
defesa contra a tristeza profunda, enquanto a 
depressão pode representar uma maneira de evitar 
confrontar impulsos agressivos ou conflitos não 
resolvidos.
  A psicanálise enfatiza a importância das relações 
objetais na formação da psique. No transtorno 
bipolar, as variações de humor podem ser 
entendidas como reflexos das complexidades nas 
relações objetais internalizadas. A alternância 

  O transtorno bipolar, caracterizado por mudanças 
extremas de humor, é um fenômeno complexo que 
desafia as explicações puramente biológicas. Uma 
abordagem psicanalítica, fundamentada nas 
teorias de Sigmund Freud, oferece uma 
perspectiva única sobre as origens e dinâmicas do 
transtorno bipolar. Este artigo examina a condição 
sob a luz da psicanálise, destacando elementos 
intrapsíquicos que podem contribuir para a 
compreensão mais profunda desse transtorno.
  Para Freud, o inconsciente é o reservatório de 
desejos reprimidos e memórias dissociadas. No 
contexto do transtorno bipolar, a psicanálise 
sugere que os extremos de humor podem ser vistos 
como expressões de conflitos psíquicos profundos. 
Os estados maníacos podem refletir uma tentativa 
de compensar ou escapar de sentimentos de 
tristeza e impotência associados a complexos 

CONEXÕES E AFETOS –  René Dentz, Psicanalista e Filósofo, Professor da PUC-MINAS e da FUPAC-Mariana 

Comentarista da TV Horizonte e da Rádio Itatiaia-BH, Pós-Doutorado Université de Fribourg-Suíça Autor de 

8 livros, dentre os quais "Vulnerabilidade" (2022)"

Fala ai, Dra. Jussara Freitas!

TRANSTORNO BIPOLAR: UMA EXPLICAÇÃO PSICANALÍTICA DA ALTERNÂNCIA DE HUMORES

LEI QUE AUMENTA A PENA PARA O CRIME DE INJÚRIA RACIAL É SANCIONADA, PASSANDO 
ESSE CRIME AGORA A COMPOR A LEI DE DOS CRIMES DE PRECONCEITO.

O ANO NOVO COMEÇOU 
Será que um ano quando começa é realmente novo? Para ser novo, o ano precisa ser diferente.
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expandir em toda a rede”, comenta a secretária adjunta. 

Convocações 
  Para candidatar-se à convocação temporária, o 
Especialista em Educação Básica deve estar 

obrigatoriamente inscrito e  classificado na listagem 
única no Cadastro de Reserva, conforme a Resolução 
SEE nº 4.920/23
  Os servidores convocados temporariamente serão 
remunerados considerando a proporcionalidade da 
carga horária de 40h. O contrato terá vigência até o dia 
31 de dezembro de 2024. 

Especialista da Educação Básica
  O cargo de Especialista da Educação Básica (EEB) é 
central na estrutura escolar. O profissional atua na 
coordenação pedagógica, promovendo ações voltadas 
às necessidades formativas dos professores, gestão das 
aprendizagens dos estudantes, articulando as diferentes 
relações inerentes à comunidade escolar. Nessa 
perspectiva, o EEB deve ser um parceiro do professor e 
da equipe escolar e levar o grupo a refletir sobre a 
proposta pedagógica desenvolvida na escola, 
acompanhar o processo de avaliação da aprendizagem 
e promover melhorias no processo de ensino.

pensada cuidadosamente com o Sindicato dos 
Profissionais de Especialista em Educação do Ensino 
Público do Estado de Minas Gerais. Vamos iniciar de 
forma piloto essa ampliação, para verificar como se 
dará na prática e analisar as possibilidades para 

  A Secretaria de Estado de Estado de Educação de 
Minas Gerais (SEE/MG) publicou, na última sexta-
feira do ano (29/12/23), no Diário Oficial do Estado de 
Minas Gerais, a Resolução nº 4.925, que dispõe sobre 
os critérios e procedimentos para a convocação 
temporária de Especialista em Educação Básica (EEB) 
para atuação nas unidades de ensino da rede estadual 
de ensino, com carga horária semanal de 40 horas. 
Com a mudança, que acontece na forma de projeto 
piloto, inicialmente em 188 escolas, o profissional 
poderá se dedicar integralmente às ações pedagógicas 
em uma única unidade de ensino.
  A secretária adjunta de Estado de Educação, Geniana 
Guimarães Faria, explica que a ampliação da carga 
horária de 24 para 40 horas semanais irá trazer grandes 
benefícios na garantia da continuidade e integração das 
ações no desenvolvimento das estratégias pedagógicas.  
“A ampliação da carga horária é um passo muito 
importante para a melhor integração das ações 
pedagógicas entres os turnos e as outras unidades e foi 

MINAS AMPLIA CARGA HORÁRIA DO ESPECIALISTA EM EDUCAÇÃO 
BÁSICA PARA GARANTIR DEDICAÇÃO INTEGRAL DOS 

PROFISSIONAIS NAS ESCOLAS
Carga horária passará de 24 para 40 horas semanais. Inicialmente a convocação temporária será realizada para atuação dos profissionais em 188 escolas.
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MAIS QUALIDADE NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS E AGILIDADE 
NAS VISTORIAS VEICULARES PARA MORADORES DE MAIS DE 

200 MUNICÍPIOS DE MINAS
Início da ampliação da terceirização, a simplificação e unificação dos serviços nas UAIs, está entre os avanços já alcançados, com a transferência, 

neste ano, da gestão do trânsito para a Seplag-MG.

também estiveram entre as atividades da CET-
MG em 202. A campanha do Maio Amarelo, que 
neste ano teve o lema, “No trânsito, escolha a vida”, 
contou com diversas ações de mobilização 
desenvolvidas ao longo do ano junto aos pedestres, 
motoristas, motociclistas e ciclistas.  
A CET-MG participa ainda do programa 
Rodovida - ações organizadas, coordenadas e 
integradas promovidas por órgãos e entidades do 
Sistema Nacional de Trânsito (SNT), voltadas para 
a segurança viária e redução dos sinistros de 
trânsito, com início em dezembro e término no 
domingo após o feriado de Carnaval do ano 
seguinte. 
Veja abaixo os principais números e avanços na 
gestão de trânsito em 2023:  
Terceirização das vistorias veiculares  - 
Credenciamento de 455 empresas Credenciadas de 
Vistoria (ECVs), em mais de 188 municípios, 
números que ainda tendem a crescer com a chegada 
de novas empresas credenciadas. 
Serviços nas UAIs - Os serviços relacionados a 
habilitação já estão sendo prestados em quase todas 
as UAIs do estado, e os serviços referentes a 
veículos também já estão sendo incorporados. 
Atualmente, 29 serviços de habilitação e 23 
serviços de veículos estão disponíveis nas UAIs.  
Comunicação de venda de veículo pela internet - 
A plataforma do Protocolo Digital, no portal 
Trânsito.MG, permite o trâmite de documentos 
totalmente on-line.  
Taxas dos serviços de trânsito pagas por PIX - O 
uso do PIX permite a compensação instantânea da 
quitação da taxa, simplificando e agilizando o 
acesso aos serviços relacionados a CNH e veículos.  
Indicação do real infrator on-line - A Indicação do 
Real Infrator pode ser feita pelos motoristas 
mineiros usando o site do trânsito.mg ou o 
aplicativo da Carteira Digital de Trânsito (CDT). A 
funcionalidade desenvolvida pelo Serpro para a 
Secretaria Nacional de Trânsito (Senatran) e 
adotada pelo Governo de Minas permite que todo 
esse procedimento seja feito de forma 100% on-
line.  
Prevenção de fraudes nas provas de legislação - 
Para garantir a segurança e prevenir fraudes durante 
a prova de legislação de trânsito, foram iniciadas, 
em julho, as vistorias por meio de detector de metais 
em candidatos à CNH. Das 41 UAIs, 31 possuem 
detector de metais e mais oito devem ser 
implantados em janeiro de 2024.  
Liberação de veículos na UAI Praça Sete - 
Serviço de liberação de veículos removidos para 
pátios credenciados pela CET-MG passou a ser 

oferecido na UAI Praça Sete. 
Serviços relacionados a documentos de veículos 
nas UAIs - Os serviços relacionados a documentos 
de veículos foram migrados para as Unidades de 
Atendimento Integrado (UAIs) Praça Sete, Barreiro 
e Venda Nova, em Belo Horizonte. Esses serviços 
eram prestados anteriormente na Divisão de 
Registro de Veículos (DRV), da CET-MG, no bairro 
Nova Gameleira.  
Informações cadastrais de veículos pela internet 
- Os cidadãos podem solicitar, por meio do site 
trânsito.mg, a pesquisa de informações cadastrais 
de veículo e de identificação do proprietário do 
veículo envolvido em acidente de trânsito.  
Mutirões de exames de direção - Mutirões de 
exames de direção para candidatos à Carteira 
Nacional de Habilitação (CNH) foram realizados 
em municípios mineiros, para atender alunos que 
estavam com processos de habilitação em aberto e 
que precisam ser concluídos até o dia 31/12. Entre 
20/11 e 16/12 foram disponibilizadas 30 mil vagas 
extras em todo o estado, para além da oferta regular. 
No período, houve um preenchimento de 83% das 
vagas, restando 12 mil vagas oferecidas e não 
preenchidas. 
Identificação de veículos por meio do portal 
Trânsito.MG - Os cidadãos podem registrar, por 
meio do portal Trânsito.MG, as solicitações para 
identificação de veículos dublês (aqueles que 
externamente apresentam as mesmas características 
do veículo original, como a marca, o modelo e cor).   
Proprietário de veículos acidentados podem 
solicitar reclassificação de danos de forma on-
line - Os proprietários de veículos podem solicitar, 
no site trânsito.mg, os serviços de reclassificação de 
danos de veículos acidentados. Os serviços estão 
disponíveis no portal Trânsito.MG, que permite o 
trâmite de documentos totalmente on-line. 
Serviços de desbloqueio da carteira nacional de 
habilitação e cancelamento de prontuário de 
condutor podem ser feitos de forma digital - O 
desbloqueio da Carteira Nacional de Habilitação 
(CNH) e o cancelamento de prontuário de condutor 
podem ser solicitados pela internet, através do 
Protocolo Digital do site Trânsito.MG.  O objetivo 
da iniciativa é prestar serviços de forma mais ágil e 
cômoda para os cidadãos. 
Mutirão para regularização do licenciamento de 
veículos - Com o objetivo de facilitar o acesso dos 
cidadãos aos serviços de trânsito, foi realizado um 
mutirão virtual de atendimento para regularização 
do Certificado de Registro e Licenciamento de 
Veículo (CRLV) 2023.  Ao todo foram realizados 
1.839 atendimentos on-line.   

instâncias e órgãos de forma unificada. A 
digitalização e simplificação foram também 
expandidas, assegurando ao cidadão a possibilidade 
de resolver as questões por meio digital, sem 
necessidade de comparecimento presencial, e de 
forma mais fácil.  

“Esse desafio tem trazido muitas alegrias porque 
efetivamente estamos conseguindo colocar em 
prática as melhorias e as mudanças que a gente 
imaginava quando esse processo começou a ser 
desenhado. Conseguimos recentemente liberar a 
vistoria veicular por empresas credenciadas 
terceirizadas, temos conseguido fazer com muita 
velocidade uma unificação dos serviços de trânsito 
nas nossas Uais e o processo de digitalização dos 
serviços de trânsito, aperfeiçoando a nossa 
prestação de serviços e respondendo ao que a 
sociedade espera do Governo”, afirma secretária de 
Estado de Planejamento e Gestão, Luísa Barreto.  
O chefe de Trânsito da CET-MG, Lucas Vilas Boas, 
reforça o propósito de aprimorar a prestação de 
serviços. “A responsabilidade em atender um 
estado com a segunda maior malha viária do 
Brasil, com quase 8 milhões de condutores e mais 
de 11 milhões veículos é grande, mas temos o 
objetivo de levar mais qualidade a esses serviços e 
facilitar o acesso pelo cidadão. Avançamos muito 
em 2023 nos nossos objetivos e as perspectivas 
para 2024 são muito positivas”, assinala.  

Educação no Trânsito 
As ações voltadas para um trânsito mais seguro 

  Em 2023, com a transferência da gestão do trânsito 
para a Secretaria de Estado de Planejamento e 
Gestão (Seplag-MG) o Governo de Minas atuou 
para aprimorar a prestação dos serviços e assegurar 
mais agilidade e qualidade para os cidadãos. Um 
dos avanços foi a terceirização das vistorias 
veiculares, que já chegou a 202 municípios com 557 
empresas credenciadas, levando o serviço para mais 
perto dos moradores. Novas empresas estão sendo 
credenciadas e a disponibilização das vistorias de 
forma terceirizada deverá chegar a todos os 
municípios mineiros. A unificação e simplificação 
dos serviços também foi uma marca do trânsito em 
2023.  
  As atividades e competências relacionadas aos 
serviços estaduais de trânsito foram transferidas 
para a Seplag-MG a partir da sanção da Lei nº 
24.313/23, em abril deste ano, com a criação da 
Coordenadoria Estadual de Gestão de Trânsito 
(CET-MG), vinculada à Secretaria. O objetivo foi 
possibilitar ganhos de qualidade e eficiência aos 
serviços com a incorporação pela Seplag-MG, 
Secretaria responsável por conduzir a política de 
integração e simplificação de serviços públicos por 
meio de canais digitais, como o Portal MG e o MG 
App, e das Unidades de Atendimento Integrado 
(UAIs). 
Além da terceirização, iniciada em (15/12), a 
absorção dos serviços de trânsito pelas Unidades de 
Atendimento Integrado (UAIs) também foi 
ampliada, possibilitando a resolução de diversas 
demandas dos cidadãos em um só local. As UAIs 
oferecem diversos serviços públicos de várias 
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dor de cabeça. Anteriormente, outros 1.741 
registros de pomadas já haviam sido cancelados 
por resoluções da Anvisa. 

Produtos  
  A resolução da Anvisa entra em vigor 
imediatamente e esses produtos não podem mais 
ser comercializados, expostos ao consumo ou 
usados. Os lotes cancelados devem ser 
inutilizados e não existe determinação de 
recolhimento das embalagens, no momento. 
 A fabricação ou comercialização de produtos 
cancelados e não autorizados constitui infração 
sanitária sujeita a penalidades, que variam de 
multa à interdição de estabelecimentos e 
cancelamento de autorização para funcionamento 

da empresa. 

Recomendações 

  A Anvisa orienta os consumidores a não usar 
produtos não autorizados pela agência, evitar o 
uso excessivo dos produtos e lavar as mãos após a 
aplicação do produto. Também estão entre as 
recomendações realizar um teste de alergia em 
uma pequena área da pele antes de aplicar o 
produto e não usar ou suspender o produto se 
estiver com a pele, os olhos, couro cabeludo ou 
outra parte do corpo irritada. 
  É preciso evitar o contato do produto com os 
olhos, cílios e sobrancelhas e, se houver contato 
com os olhos, eles devem ser lavados com água 
corrente por, pelo menos, 15 minutos.  Se 
necessário, para evitar que a intoxicação se 
agrave, o consumidor deve procurar assistência 
médica. 
   As pomadas para fixar e/ou modelar os cabelos, 
sem enxágue, somente estarão autorizadas à 
venda se estiverem na lista de pomadas 
autorizadas, disponível no site da Anvisa 

Notificações 

 Para o devido monitoramento da qualidade dos 
produtos usados no país, a Anvisa colocou à 
disposição dois canais de notificação para que a 
sociedade  possa  comunicar,  de  forma 
simplificada, reações indesejáveis, que possam ser 
relacionadas ao uso desses ou outros produtos, 
como de higiene pessoal e cosméticos.  
  O primeiro canal é o site voltado para 
notificações feitas por cidadãos consumidores e 
por profissionais de salões de beleza e comércio 
em geral que têm contato com as pomadas. O 
segundo canal é destinado a profissionais de saúde 
e estabelecimentos.   
  De acordo com a Anvisa, para o preenchimento 
do formulário on-line é importante que ter os 
dados disponíveis no rótulo do produto. Os dados 
informados nas notificações, tanto da pessoa que 
comunica o fato, como do consumidor do produto 
serão mantidos em sigilo.

outros idiomas, no rótulo do produto ou ter na 
fórmula química a concentração igual ou superior 
a 20% de álcoois etoxilados. 
Em comunicado divulgado no portal da Anvisa, a 
entidade garante que os cancelamentos 
anunciados nesta sexta-feira já eram planejados e 
não estariam diretamente relacionados às 
ocorrências mais recentes de irritação ocular, que 
estão sob investigação. 
 Nos últimos dias, a Anvisa tem recebido relatos 
de casos de efeitos indesejáveis ou inesperados 
provocados por produtos para trançar/modelar os 
cabelos. Entre as consequências notificadas estão 
cegueira temporária, lesões e queimaduras 
oculares, forte ardência nos olhos, lacrimejamento 
intenso, coceira, vermelhidão, inchaço na região e 

  A Agência Nacional de Vigilância Sanitária 
(Anvisa) cancelou na última sexta-feira (29/12) os 
registros de 1.266 pomadas sem enxágue, ceras e 
sprays para modelar, trançar ou fixar ou cabelos.  
A lista completa com os nomes dos produtos e o 
Cadastro Nacional da Pessoa Jurídica (CNPJ) de 
cada um dos fabricantes foi publicada no Diário 
Oficial da União do último dia útil do ano.   
  De acordo com a agência reguladora, os produtos 
cancelados agora não atendem às novas regras 
para pomadas estabelecidas em setembro deste 
ano, em decisão colegiada da Anvisa (RDC 
814/2023), após as ocorrências dos dois primeiros 
meses do ano. 
  Desde setembro, é considerado descumprimento 
da norma ter o nome “pomada”, mesmo que em 

CUIDADO: ANVISA CANCELA REGISTRO DE MAIS DE 1,2 MIL 
POMADAS DE MODELAR CABELOS

Produtos são usados para modelar, trançar ou fixar os cabelos.
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38 ANOS 
DE COMPROMISSO COM 

NOSSOS CLIENTES

Aqui o seu dinheiro vale mais!
CATCHUP 

ARISCO  

370G

R$

CAFÉ NOVA 

SUIÇA  500G

R$

8,75
11,99

ACHOCOLATADO 

TODDY 750G

R$

15,99

LEITE EM PÓ 

NINHO 

INTEGRAL  

380G

R$

18,95

MOLHO 

TOMATE 

HEINZ 300G 

SACHE 

R$

2,79

SUCO EM PÓ

VILMA  

240G

R$

2,75

FARINHA 

LACTEA 

NESTLÉ 360G

R$

13,85

MILHO VERDE 

RAMY 170G 

SACHÊ

R$

2,89
R$

16,49

BISCOITO 

PETISCO 

DELICIOSO 

1,8KG

ATENÇÃO: IPSEMG FAZ ALERTA CONTRA GOLPISTAS QUE 
SOLICITAM DINHEIRO PARA ATENDIMENTO DE SAÚDE 

Instituto reforça que não exige pagamento pelos serviços prestados.

beneficiário, envia mensagens por WhatsApp ou 
correspondência (física, eletrônica) solicitando 
pagamento por seus serviços. 
  Caso você receba algum contato solicitando 
qualquer tipo de pagamento ou depósito por 
serviço, medicamento ou procedimento realizado 
em decorrência de atendimento hospitalar, 
registre boletim de ocorrência policial. 
  Atenção, os profissionais do CTI não entram em 
contato com familiares por telefone a respeito de 
exames de qualquer natureza. As informações 
médicas são dadas presencialmente no horário da 
visita. Dessa forma, é de extrema importância 
que no caso de dúvidas, sempre entre em contato 
diretamente com a equipe médica da unidade. 
O Ipsemg alerta todos os beneficiários do 
Instituto para que eles sejam protegidos dessa 
situação. Não caia no golpe!

  O Instituto de Previdência dos Servidores do 
Estado de Minas Gerais (Ipsemg) faz um alerta 
aos familiares de pacientes internados no 
Hospital Governador Israel Pinheiro (HGIP), em 
Belo Horizonte, para que não realizem depósitos 
ou transferência via Pix para suposto funcionário 
em nome do Ipsemg, isso é um crime praticado 
por golpistas.
  O Ipsemg esclarece que não exige pagamento 
por nenhum serviço de saúde, além do que é 
descontado mensalmente na folha de pagamento 
do beneficiário titular. Ressalta ainda que 
médicos e profissionais do seu quadro de 
funcionários ou credenciados, seja na capital ou 
interior, não estão autorizados a realizar cobrança 
a parte por qualquer serviço de saúde em nome do 
Ipsemg.  
  Da mesma maneira, o Instituto não liga para 

famílias de menor renda (até cinco salários 
mínimos), estava mais alto no início de 2023.
   De 2007 a 2019, vigorava a política 
semelhante à atual, em que o salário mínimo era 
corrigido pelo INPC do ano anterior mais o 
crescimento do Produto Interno Bruto (PIB) de 
dois anos antes. Caso o PIB encolha, havia a 

reposição apenas pela inflação. De 2020 a 2022, 
o salário mínimo passou a ser corrigido apenas 
pelo INPC, sem ganhos reais.
 O ano passado, houve dois aumentos. De 
janeiro a maio, o salário mínimo foi reajustado 
para R$ 1.302, com ganho real de 1,41%. A 
partir de maio, quando o governo editou a 
medida provisória retomando a política salarial 
anterior, o salário passou para R$ 1.320, com 
valorização real de 2,8% em relação ao mínimo 
de 2022.

Orçamento
 
   O projeto de lei do Orçamento de 2024 
estimava salário mínimo de R$ 1.421. No 
entanto, com a queda do INPC ao longo do 
segundo semestre, o valor final ficou em R$ 
1.412, conforme a lei orçamentária aprovada 
pelo Congresso Nacional em 22 de dezembro.
 Por causa dos benefícios da Previdência Social 
atrelados ao salário mínimo, o novo valor, de R$ 
1.412, aumentará os gastos da União em R$ 35 
bilhões neste ano. Segundo a Lei de Diretrizes 
Orçamentárias (LDO), cada R$ 1 a mais no 
salário mínimo eleva as despesas do governo 
em R$ 389 milhões. Os cálculos, no entanto, 
não consideram os ganhos de arrecadação 
decorrentes do aumento do consumo.

  Ao descontar a inflação pelo INPC, o salário 
mínimo terá ganho real de 5,77% em relação a 
maio de 2023, quando passou a vigorar o 
mínimo de R$ 1.320. Se considerar o salário 
mínimo de R$ 1.302, que vigorou de janeiro a 
abril, o ganho seria menor, de 4,69%. Isso 
porque o INPC, índice que mede a inflação das 

  Desde segunda-feira (1º/01/2024), o salário 
mínimo oficial será de R$ 1.412. O valor, que 
será pago a partir de fevereiro referente à folha 
de janeiro, é 6,97% maior que o salário de R$ 
1.320, que vigorou de maio a dezembro de 
2023.
  Aprovado no Orçamento Geral da União de 
2024, o valor de R$ 1.412 corresponde à 
inflação pelo Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor (INPC) acumulado nos 12 meses 
terminados em novembro, que totalizou 3,85%, 
mais o crescimento de 3% do Produto Interno 
Bruto (PIB) em 2022. Enviada pelo governo em 
maio, a medida provisória com a nova política 
de valorização do salário mínimo foi aprovada 
pela Câmara dos Deputados e pelo Senado em 
agosto.
Segundo o Departamento Intersindical de 
Estatística e Estudos Socioeconômicos 
(Dieese), o reajuste do salário mínimo 
beneficiará 59,3 milhões de trabalhadores e 
resultará em um incremento da renda anual no 
montante de R$ 69,9 bilhões. A entidade estima 
que o governo – União, estados e municípios – 
arrecadará R$ 37,7 bilhões a mais por causa do 
aumento do consumo atrelado ao salário 
mínimo maior.

Ganho real

SALÁRIO MÍNIMO DE R$ 1.412 JÁ ESTÁ EM VIGOR DESDE 
SEGUNDA-FEIRA (01/01/24)
Novo valor será pago a partir de fevereiro, referente a janeiro.

GELATINA 
BRETZKER DIET 10G

R$

1,79
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Clínica Moderna Odontologia | Dr. Lucas Sales

Agende sua avaliação: (31)981052121

▪Clínica Geral
▪Ortodontia

▪Implantodontia
▪Odontologia Estética

clinicamoderna_

Conheça o Ultraformer III um equipamento avançado, que oferece 
resultados excepcionais em procedimentos de rejuvenescimento 
facial e corporal sem a necessidade de intervenções cirúrgicas.

TARIFA ZERO OU PASSE LIVRE BATE RECORDE E 
REGISTRA MAIOR CRESCIMENTO NO PAÍS EM 2023

Medida foi adotada por 94 municípios, diz pesquisador.

uma alternativa, como uma possibilidade, e é uma 
política especialmente interessante por reunir 
uma dimensão que ela é social e ambiental ao 
mesmo tempo”.
O engenheiro Lúcio Gregori, secretário de 
transportes da gestão de Luiza Erundina na 
prefeitura de São Paulo (1989-1993), e elaborador 
do Projeto Tarifa Zero em São Paulo, afirma que, 
com as seguidas elevações no preço das tarifas do 
transporte, parte da população deixou de ter 
condição financeira de se locomover pelo 
transporte público. 
“[A diminuição das viagens é decorrência] de 
reajustes de tarifas cada vez maiores; por 
exemplo, em função do aumento do preço de 

combustíveis. Mas no geral, a questão é tarifária. 
Quer dizer, a tarifa foi aumentando numa 
proporção que os usuários foram perdendo as 
condições de pagá-la e foram deixando de usar o 
transporte coletivo. Fundamentalmente é isso”.
  Dos 94 municípios que adotaram o Passe Livre no 
país, apenas 11 têm mais de 100 mil habitantes, 
encabeçados por Caucaia, no Ceará, com 
população de 355 mil pessoas; Luiziânia (GO) 
(209 mi l ) ;  e  Mar icá  (RJ)  (197 mi l ) .  A 
complexidade dos sistemas de transporte das 
cidades mais populosas é apontada como um 
empecilho para adoção da tarifa zero nessas 
localidades.
No entanto, 2023 foi o ano em que mais cidades 
com mais de 100 mil habitantes adotaram o 
sistema gratuito para os passageiros, apontando 
uma nova tendência. Foram seis municípios: 
Luiziânia (GO) (209 mil habitantes); Ibirité (MG) 
(170 mil); São Caetano do Sul (165 mil) ; 
Itapetininga (SP) (157 mil); Balneário Camboriú 
(SC) (139 mil); e Ituiutaba (MG) (102 mil).    
“As cidades com mais de 100 mil habitantes estão 
adotando a tarifa zero, é parte de uma tendência. 
Existe agora uma maior percepção de que é 
possível estruturar tarifa zero também em cidades 
mais populosas, com redes de transporte público 
mais complexas”, diz Santini.
“Ao mesmo tempo que é mais desafiador você 
trabalhar com uma rede mais estruturada, é 
preciso lembrar também que as cidades mais 
populosas costumam ter um orçamento maior do 
que cidades menores. Isso também é um 
potencial”, acrescenta o pesquisador.

Transportes Urbanos (NTU) mostram que, no mês 
de outubro de 2013, foram transportados 398,9 
milhões de passageiros no país. Em outubro de 
2022, essa quantidade caiu para 226,7 milhões, 
com redução de 43%.   
  De acordo com o pesquisador, a situação é de um 
círculo vicioso. Para manter a mesma receita com 
menos passageiros é necessário aumentar o valor 
da passagem; o aumento da passagem, no entanto, 
faz reduzir o número de passageiros.
“O modelo de financiamento baseado na receita 
das catracas não se sustenta mais. A gente tem 
vivido repetidos ciclos de perdas de passageiros, e 
isso tem uma influência direta aí na manutenção e 
gestão dos sistemas. E a tarifa zero surgiu como 

  O fim da cobrança da passagem no transporte 
coletivo público urbano avançou em 2023 no país 
como nunca registrado antes. Desde janeiro, foram 
31 municípios que adotaram o sistema pleno, que 
abrange a tarifa zero no transporte durante todos os 
dias, para toda a população. O ano de 2021 foi o 
segundo em mais adesões: 15 cidades. No total, o 
país hoje conta com 94 municípios com Passe 
Livre pleno. Os dados são do pesquisador da 
Universidade de São Paulo (USP), Daniel Santini.
  São Paulo é o estado com maior número de 
municípios com tarifa zero: 29, seguido de Minas 
Gerais (25), Paraná (11), e Rio de Janeiro (10). O 
estado paulista também lidera na quantidade de 
cidades que adotaram o Passe Livre em 2023. Dos 
31 municípios que implementaram o sistema neste 
ano, dez estão em São Paulo, seguido de Minas 
Gerais (6), Santa Catarina (5), Rio de Janeiro (5), 
Paraná (3), Goiás (1), e Rondônia (1).
“A gente está vivendo um momento de expansão da 
política de tarifa zero no Brasil. 2023 foi o ano em 
que houve mais adesões e a gente está vivendo uma 
t endênc ia  mu i to  c la ra .  Ex i s t e  a í  uma 
multiplicação de experiências, tem o que a gente 
chama de efeito contágio, ou seja, uma cidade 
vizinha influencia a outra, que influencia a outra, e 
a coisa vai se multiplicando”, destaca Santini.
  Ele ressalta que o crescimento do número de 
cidades com tarifa zero no país ocorre dentro de 
um contexto de queda acentuada no número de 
passageiros do transporte público e da, 
consequente, crise do sistema de financiamento 
baseado na cobrança de passagens.
  Dados da Associação Nacional das Empresas de 

(SAAE) não foi alterado. No entanto, a 
r e c o m e n d a ç ã o  d a  S e c r e t a r i a  d e 
Desenvolvimento Rural e da Secretaria de Meio 
Ambiente é de que produtores rurais evitem a 
irrigação de plantação, hidratação de animais e 
eventual uso humano da água originária do 
Ribeirão do Carmo. O risco é de contaminação 
do solo e intoxicação.

Ação
  Em um trabalho conjunto dos municípios de 
Mariana e Ouro Preto, a área do acidente, no 
bairro Saramenha, em Ouro Preto, foi isolada. 
Também existe uma atuação preventiva para 
risco de explosão ou agravamento dos danos. A 
Defesa Civil de Minas Gerais, a Polícia Militar 
de Meio Ambiente de Minas Gerais e o Núcleo 
de Emergências Ambientais (NEA) foram 
acionados.

  Estão participando dessa ação a Defesa Civil 
de Mariana, o Grupamento de Policiamento 
Ambiental da Guarda Civil e agentes das 
s e c r e t a r i a s  d e  M e i o  A m b i e n t e  e 
Desenvolvimento Rural. A coordenação é da 
Defesa Civil de Ouro Preto.
No último sábado (30/12/23), um caminhão 
tanque se envolveu em um acidente na BR-356, 
a Rodovia dos Inconfidentes, em Ouro Preto. O 
motorista foi socorrido, mas, após cair em 
ribanceira, a carga composta por gasolina, 
diesel S-500 e diesel S-10, vazou no Ribeirão 
Tripuí, que deságua no Ribeirão do Carmo. 
Cerca de 26 mil litros de combustível podem ter 
sido injetados no curso de água.

Produtor Rural
  O abastecimento realizado pelo Serviço 
Autônomo de Água e Esgoto de Mariana 

PODER EXECUTIVO DE MARIANA CONDUZ APURAÇÃO EM 
RELAÇÃO A CONTAMINAÇÃO DO RIO RIBEIRÃO DO CARMO

A Prefeitura de Mariana acompanha e apura os desdobramentos da contaminação do Ribeirão do Carmo, por combustível.
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  Endereço: Rua Direita, 105 - Centro - Mariana/MG

Telefone: (31) 35572518 / WhatsApp: (31)982330881

Novidades
toda

semana!
Preço e 

qualidade em 
um só lugar!

Endereço: Rua Bom Jesus - Nº618 - Mariana / Telefone: 31 9 7231-4604

Mercearia e Açougue Bom Preço Mercearia e Açougue Bom Preço 
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- Atendimento diferenciado

- Preço justo e qualidade

  Desde 2019, o Governo de Minas trabalha para 
proporcionar uma base sólida para o crescimento 
sustentável da geração de empregos no estado. Nos 
últimos 5 anos, Minas sempre registrou saldo 
positivo na criação de postos de trabalho, e já 
acumula 785.069 empregos formais gerados. 
  O ano de 2019 já indicava uma tendência positiva, 
com 97.720 empregos gerados. Em 2020, mesmo 

diante dos desafios impostos pela pandemia global, 
Minas Gerais manteve a estabilidade ao registrar 
um saldo de 2.388 empregos. A tendência de 
crescimento se consolidou nos anos seguintes, com 
mais de 320 mil postos criados em 2021 e mais 177 
mil em 2022. 

Análise setorial 
  O setor de Comércio liderou com a geração de 
7.841 novos postos, seguido por Serviços (6.715). 
Já a Indústria apresentou saldo negativo de -3.202 
postos, seguido pela Agropecuária com saldo de -
3.710 postos e da Construção com -6.836 postos. 
  Considerando os grandes grupamentos 
econômicos, resultados parciais de 2023 indicam 
que houve crescimento, com destaque para o setor 
de Serviços, responsável pela geração de 103.386 
novos postos. 
  Trabalhadores dos Serviços, vendedores do 
comércio em lojas e mercados são os que 
apresentaram maior saldo no mês de novembro, 
com saldo de 6.833 empregos gerados. As mulheres 
de 18 a 24 anos, com ensino médio completo 
lideram o perfil de contratação.

  Com mais de 4,6 milhões de empregos criados, 
Minas segue como o segundo estado com maior 
estoque de empregos do país, atrás somente de São 
Paulo. O estoque representa a quantidade de 
pessoas com carteira assinada, empregada tanto no 
setor público quanto no privado. 

Quase 800 mil empregos em 5 anos 

    Dados do Novo Cadastro Geral de Empregados e 
Desempregados (Novo Caged), divulgados pelo 
Ministério do Trabalho e Emprego (MTE) na 
última quinta-feira (28/12/23), indicam que Minas 
Gerais continua sua trajetória positiva na criação de 
empregos formais em 2023. De janeiro a 
novembro, o estado gerou 187.866 novos postos de 
trabalho. Somente em novembro foram 808 
empregos gerados. Com o resultado, Minas registra 
pelo décimo mês consecutivo um saldo positivo, se 
consolidando como um pólo de crescimento do 
mercado de trabalho no Brasil. 
  O resultado alcançado em novembro é fruto de 
199.066 admissões contra 198.258 desligamentos. 
“Esse resultado de novembro é atribuído sobretudo 
ao bom desempenho dos setores de serviços e 
comércios, que devido às datas comemorativas de 
fim de ano, acabam abrindo mais oportunidades de 
trabalho, potencializando assim o crescimento 
econômico do estado”, salienta Amanda Carvalho, 
diretora de Monitoramento e Articulação de 
Oportunidade de Trabalho da Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento Social de Minas Gerais 
(Sedese-MG). 

MINAS GERAIS MANTÉM RITMO POSITIVO NA GERAÇÃO 
DE EMPREGOS CRIADOS EM 2023

Segundo Novo Caged, estado acumula mais de 187 mil postos de trabalho formais este ano.

atores envolvidos na administração e pagamento 
do benefício, como o próprio MDS, que além de 
estabelecer normas complementares ao 
programa também tem a responsabilidade de 
orientar estados e municípios, além de promover 
a articulação entre os entes participantes do 
Bolsa Família.

Calamidade pública
  Agentes estaduais e municipais dividem a 
responsabilidade pela garantia na entrega de 
cartões do programa e no pagamento de 
benefícios, para que o Bolsa Família seja 
acessado, mesmo em situações de emergência 
ou calamidade pública. Nesses casos, foram 
acordadas medidas com a Caixa Econômica para 
flexibilização do calendário de pagamento e 
prorrogação de prazos para atualização 
cadastral.
 As ouvidorias da Caixa e do MDS foram 
estabelecidas como canais para reclamações e 
denúncias de irregularidades sobre as novas 
regras.

  O Ministério do Desenvolvimento e 
Assistência Social, Família e Combate à Fome 
(MDS) atribuiu à Caixa Econômica Federal, 
agente  operador  do  Bolsa  Famíl ia ,  a 
responsabilidade por garantir a gratuidade na 
abertura e manutenção de conta para acesso ao 
benefício. A medida garante o fornecimento de 
cartão bancário, consulta a saldos e extratos e 
acesso aos saques.
  As ações de inclusão bancária fazem parte nas 
novas regras para a administração de pagamento 
e de cartões do Bolsa Família, publicadas nesta 
terça-feira (2) no Diário Oficial da União. Onde 
também foram estabelecidas as práticas 
proibidas na relação com os beneficiários, como 
imposição ou indução de compra de serviços ou 
produtos bancários que condicionem ou sejam 
vinculados ao recebimento do Bolsa Família.
 Além de manter uma rede de canais de 
pagamento compatível com as necessidades do 
Bolsa Família também é atribuída à Caixa a 
definição anual do calendário de pagamentos.
  A publicação trata das atribuições de outros 

GRATUIDADE PARA CONTA DE ACESSO AO BOLSA 
FAMÍLIA É GARANTIDA

Medida foi publicada na terça-feira no Diário Oficial.
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Andreia Donadon Leal.  Mestre em Literatura e Doutora em Educação. Membro da ALACIB e da
 Academia Marianense de Letras. Contato: deiadonadon@yahoo.com.br

AML perde um dos seus maiores pilares, desde a 
fundação.
Para o acadêmico Israel Quirino: Ozanan foi um 
cronista refinado, de redação primorosa e exemplar. 
Uma estrela do jornalismo Marianense que se vai e 
deixa nossa cultura um pouco mais pobre.
Despir-se do invólucro carnal não é sofrimento para 
os que vão. Imagino um mergulho profundo em 
águas doces e mansas; no sono tranquilo e 
espetacular para o infinito; no deslumbramento do 
Espírito, no voo de lumes incandescentes de feixes 
de luzes imersos na alma, na libertação do 
inconsciente...  
Despir-se da casca deve ser o maior e mais 
importante pouso da vida, para o outro lado. A paz 
que nos aguarda é inesgotável, para os que lutaram 
de peito aberto, dia após dia, com todos os percalços 
e agruras da lida diária, aguardando o momento de 
Deus. 
Nossa memória será mantida na vida terrena, através 

retornou à morada de Deus. 
  Viveu no aconchego das Letras, Artes e Ciências. 
Viveu no aconchego impecável de seus familiares, 
companheiros fiéis na saúde, doença, felicidades e 
tristezas. 
  Homem de sorte foi Frederico Ozanan: o maior 
legado na vida é ter uma família que ama e cuida da 
gente, incondicionalmente, em todos os momentos 
da vida! 
  Uns vivem mais, outros vivem menos, saudáveis 
ou adoentados; esta é a LEI DE DEUS. 
Inquestionável. Irrecorrivel. Deus escreve certo, e 
nunca foi por linhas tortas, mas por linhas simples, 
que nós pobres mortais, não temos capacidade de 
interpretar simplicidades. Deus é simples. A vida é 
simples. E esta simplicidade foge de nossos sentidos 
fatigados pela rotina. 
 Frederico Ozanan cumpriu, com galhardia e 
brilhantismo, sua missão na vida terrena. 
Nas palavras de Danilo Gomes: A Casa de Cultura  - 

  Destino escorre das mãos, das pontas dos dedos e 
de todos os nossos planejamentos. Sábio é aquele 
que sabe que o ponteiro do relógio do amanhã pode 
não virar. Certo feito o nascer do dia é a 
imprevisibilidade do próximo instante. Nada de 
chuva, sol quente ou esmaecido, nuvens cheias ou 
esparsas. Tempo abafado. Borboleta e beija-flor 
voam de um lado para o outro. Recebo mensagens 
no celular. Leio, calmamente. Luto. A finitude do 
corpo é sabida, mas nunca prevista. Bateu asas para 
a Casa de Deus, o estimado confrade Frederico 
Ozanan Teixeira Santos.  
  Intelectual,  imortal, homem de fino trato,  baluarte 
das 7 artes, do Patrimônio Material e Imaterial de 
Mariana; defendeu com amor e altruísmo esta Casa 
de Cultura - AML, integralmente! Dedicou sua vida 
à esta Casa e às causas culturais da cidade. 
Continuou o legado de seu pai, o saudoso Waldemar 
Moura Santos, fundador deste Templo das Letras, 
Artes e Ciências, que hoje completa 37 anos que 

de ações e exemplos simples ou extraordinários.  
Frederico Ozanan deixa um legado importante para 
esta casa: amor e defesa incondicional à vida e à 
trajetória desta Academia de Letras. Amor 
incondicional ao legado deixado pelos saudosos: 
Waldemar Moura Santos e Roque Camêllo, ex-
presidentes que amaram este templo até o último 
sopro de vida. 
Frederico Ozanan Teixeira Santos retorna à Casa de 
Cima, em forma de estrela, em forma de táquion 
ocupar uma cadeira efetiva na Casa das Letras de 
Deus. O que Deus escreve, deverasmente, é certo por 
linhas do AMOR. 
 O corpo físico é apenas casca de morada do espírito. 
Corpo descansado e espírito liberto de Ozanan, 
viajando nessa misteriosa fase da inexorável vida... 

EM HOMENAGEM AO SAUDOSO FREDERICO OZANAN SANTOS 

cartão de crédito e aumentou a transparência nas 
faturas, itens que não estavam na lei do Desenrola. 
Essas exigências, no entanto, só entrarão em vigor 
em 1º de julho.
  Por meio da portabilidade, a dívida com o 
rotativo e com o parcelamento da fatura poderá ser 
transferida para outra instituição financeira que 
oferecer melhores condições de renegociação. A 
medida também vale para os demais instrumentos 
de pagamento pós-pagos, modalidades nas quais 
os recursos são depositados para pagamento de 

débitos já assumidos.
  A proposta da instituição financeira deve ser 
realizada por meio de uma operação de crédito 
consolidada (que reestruture a dívida acumulada). 
Além disso, a portabilidade terá de ser feita de 
forma gratuita.
Caso a instituição credora original faça uma 
contraproposta ao devedor, a operação de crédito 
consolidada deverá ter o mesmo prazo do 
refinanciamento da instituição proponente. 
Segundo o Banco Central (BC), a igualdade de 
prazos permitirá a comparação dos custos.

Transparência
  Em relação à transparência, a partir de julho, as 
faturas dos cartões de crédito deverão trazer uma 
área de destaque, com as informações essenciais, 
como valor total da fatura, data de vencimento da 
fatura do período vigente e limite total de crédito.
  As faturas também deverão ter uma área em que 
sejam oferecidas opções de pagamento. Nessa 
área deverão estar especificadas apenas as 
seguintes informações: valor do pagamento 
mínimo obrigatório; valor dos encargos a ser 
cobrado no período seguinte no caso de 
pagamento mínimo; opções de financiamento do 
saldo devedor da fatura, apresentadas na ordem do 
menor para o maior valor total a pagar; taxas 
efetivas de juros mensal e anual; e Custo Efetivo 
Total (CET) das operações de crédito.
  Por fim, as faturas terão uma área com 
informações complementares. Nesse campo, 
devem estar as informações como lançamentos na 
conta de pagamento; identificação das operações 
de crédito contratadas; juros e encargos cobrados 
no período vigente; valor total de juros e encargos 
financeiros cobrados referentes às operações de 
crédito contratadas; identificação das tarifas 
cobradas; limites individuais para cada tipo de 
operação, entre outros dados.

vai poder exceder 100%.”
  Segundo os dados mais recentes do Banco 
Central, em novembro, os juros do rotativo do 
cartão de crédito estavam, em média, em 431,6% 
ao ano. Isso significa que uma pessoa que entre no 
rotativo em R$ 100 e não quita o débito deve R$ 
531,60 após 12 meses.

PORTABILIDADE
  Além de oficializar o teto de juros, o CMN 
instituiu a portabilidade do saldo devedor do 

  Sem acordo entre o governo e os bancos, os juros 
da dívida do rotativo do cartão de crédito e da 
fatura parcelada passam a ser limitados a 100% da 
dívida desde terça-feira (02/01). Instituído pela lei 
do Programa Desenrola, sancionada em outubro, 
o teto foi regulamentado no fim de dezembro pelo 
Conselho Monetário Nacional (CMN).
  A Lei do Desenrola havia estabelecido 90 dias 
para que as negociações entre o governo, o Banco 
Central, as instituições financeiras, o Congresso 
Nacional e o Banco Central chegassem a um novo 
modelo para o rotativo do cartão de crédito. Caso 
contrário, valeria o modelo em vigor no Reino 
Unido, que estabelece juros até o teto de 100% do 
total da dívida, que não poderá mais subir depois 
de dobrar o valor.
  Logo após anunciar a decisão do CMN, o 
ministro da Fazenda, Fernando Haddad, ressaltou 
que, durante esse período de 90 dias, as 
instituições financeiras não apresentaram 
nenhuma proposta. “Se vocês pensarem no 
Desenrola, esse era um dos grandes problemas do 
país. As pessoas [que renegociaram os débitos no 
programa] estavam, muitas vezes, com dívidas 
dez vezes superior à original”, disse o ministro. 
“Agora, a dívida não poderá dobrar”, comentou o 
ministro na ocasião.

Simulação
  Com o teto de juros do rotativo e da fatura 
parcelada, quem não pagar uma fatura de R$ 100, 
por exemplo, e empurrar a dívida para o rotativo, 
pagará juros e encargos de no máximo R$ 100. 
Dessa forma, a dívida não poderá ultrapassar R$ 
200, independentemente do prazo.
“Suponha que uma pessoa contrate uma dívida de 
R$ 1 mil no cartão de crédito e não pague. Ela 
estaria sujeita a quase 450% ou 500% de juros no 
ano [pelas regras anteriores]”, disse Haddad ao 
anunciar o teto das taxas. “Com essa medida, não 

ECONOMIA: JUROS DO ROTATIVO PASSAM A SER LIMITADOS 
A 100% DA DÍVIDA

Lei do Desenrola previu limite em caso de falta de acordo com bancos.
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de última geração.
  O número de viaturas entregues em 2023 foi o mais 
expressivo dos últimos cinco anos: 420 veículos, 
atendendo municípios das diferentes regiões de 
Minas. No período de 2019 a 2023, foram integradas 
à frota da PCMG 1.051 novas viaturas - 784 
caracterizadas e 267 descaracterizadas, o que 
representa aproximadamente R$ 140 milhões em 
investimentos.
As fontes de recursos para compra de armas e 
viaturas incluíram verbas indicadas em emendas 
parlamentares, convênios federal e municipal, 
transferência especial, Termo de Ajustamento de 
Conduta (TAC) e Termo de Descentralização de 
Crédito Orçamentário (TDCO).

Agradecimento e projeção
  A chefe da PCMG reitera que a instituição seguirá 

trabalhando para o aprimoramento em termos de 
força de trabalho, novas entregas de equipamentos e 
melhorias estruturais, buscando e fortalecendo 
parcerias para desenvolvimento da instituição. 
“Agradecemos a todos os parceiros que colaboram 
para transformarmos nossos projetos em resultados 
concretos e reforçamos a importância de cada um 
para continuarmos sendo um dos estados mais 
seguros do país”, pontua.

“Aproveito para agradecer aos servidores o 
empenho, a dedicação, o trabalho árduo em prol da 
segurança das mineiras e dos mineiros. E temos a 
esperança de que 2024 será um ano com resultados 
ainda mais satisfatórios no que tange à segurança 
pública e também no que diz respeito ao crescimento 
institucional da Polícia Civil de Minas Gerais”, 
finaliza Letícia Gamboge.

mais eficaz e eficiente em prol da segurança dos 
mineiros”, ressalta.
  O concurso foi autorizado pelo governador Romeu 
Zema, conforme anunciado no dia (13/12/23), para 
provimento de vagas de carreiras policiais. A 
próxima etapa será o processo de contratação da 
empresa que realizará o certame, sob coordenação 
da Academia de Polícia Civil (Acadepol-MG), com 
previsão de lançamento do edital no primeiro 
semestre de 2024.

Armas e viaturas
  Além do incremento no quadro de pessoal, a 
Polícia Civil está mobilizada para melhor equipar as 
unidades, o que reflete em condições de trabalho 
mais adequadas e prestação de serviços com 
qualidade à população. Em 2023, foram investidos 
mais de R$ 2,1 milhões na aquisição de 949 pistolas 

  Atenta à demanda de força de trabalho, a Polícia 
Civil de Minas Gerais (PCMG) está em constantes 
tratativas com o Governo do Estado para reforçar o 
quadro de pessoal da instituição. Como resultado, 
nos últimos cinco anos, ingressaram 2.163 
servidores das carreiras policiais e administrativas, 
sendo 569 somente em 2023. E para 2024 já está 
autorizada a realização de concurso público.
  Visando otimizar a organização da força de 
trabalho, a instituição atualizou o seu Quadro de 
Distribuição de Pessoal (QDP), mapeando unidades 
de lotação e exercício dos servidores. “Esse 
instrumento de gestão é de suma importância para 
redimensionar e redistribuir o efetivo. O utilizamos 
como uma das referências para pleitear abertura de 
concursos, além de designar e remover os 
servidores, considerando as necessidades 
territoriais e características das unidades da Polícia 
Civil e os anseios dos próprios policiais”, explica a 
chefe da PCMG, delegada-geral Letícia Gamboge.
  Hoje, a PCMG conta com o empenho de 
aproximadamente 11,4 mil servidores - 10,3 mil das 
carreiras policiais  (delegados,  escrivães, 
investigadores, peritos criminais e médicos-legistas) 
e 1,1 mil administrativos (analistas, técnicos e 
auxiliares), sendo 3,7 mil mulheres e 7,7 mil homens 
- atuantes em todo o estado para investigação 
criminal, procedimentos de polícia judiciária, 
perícias e exames na área de polícia técnico-
científica, identificação civil e criminal, além de 
capacitação profissional e atenção (saúde e 
valorização) ao servidor.
   Para se ter uma ideia do trabalho realizado no 
campo da investigação criminal, de janeiro a 
novembro de 2023, a Polícia Civil, por meio de suas 
equipes lotadas em unidades especializadas e 
territoriais em todo o estado, deflagrou mais de 3,7 
mil operações policiais em repressão a organizações 
criminosas, ao tráfico de drogas, a esquemas de 
fraudes e lavagem de dinheiro, a crimes 
patrimoniais, entre outros delitos. Ações que 
resultaram em quase 5 mil prisões e na apreensão de 
mais de 600 adolescentes. 

Investimentos

 Gamboge ressalta a importância da reposição do 
efetivo, bem como de investimentos em logística e 
infraestrutura, para a continuidade dos trabalhos. 
“Estamos encerrando 2023 com saldos positivos e 
já começamos o próximo ano otimistas com a 
realização do concurso. Com isso, os novos policiais 
civis irão reforçar os quadros da instituição, 
garantindo-se assim uma Polícia Civil cada vez 

SEGURANÇA: PCMG REFORÇA EFETIVO DE POLICIAIS E 
ADMINISTRATIVOS EM TODO O ESTADO

Em 2023, ingressaram mais de 560 novos servidores, que se somam a outros 1,6 mil dos últimos quatro anos; Novo concurso é autorizado para 2024.
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PLANEJAMENTO, ECONOMIA E CÁLCULOS: COMO 
VENCER AS DÍVIDAS EM 2024

Entender os gastos pessoais é o primeiro passo, dizem especialistas.

segundo o Idec, como sair de casa com o dinheiro 
contado para o que precisa, evitando compras por 
impulso, assim como pensar com antecedência as 
trocas de aparelhos celulares e óculos, estipulando 
um tempo mínimo de uso dos itens.

Definir objetivos
  Depois de entender o quanto gasta e fazer os 
ajustes para que as despesas sejam menores do que 
as receitas, o Serasa lembra da importância de se 
definir metas, pensar nos objetivos para daqui seis 
meses, um ano e a longo prazo – férias na praia, 
uma televisão nova ou uma aposentadoria mais 
confortável.
Com isso em mente, é possível ter uma noção de 

quanto é preciso poupar ao longo dos meses para 
conseguir realizar os objetivos. O Idec destaca que 
o dinheiro deve ser investido, para evitar a perda de 
poder de compra causada pela inflação. Entre as 
opções de baixo risco para isso estão a poupança, os 
títulos de renda fixa – como os títulos do tesouro e o 
Certificado de Depósito Bancário (CDB) –, 
respaldados pelo Fundo Garantidor de Crédito, ou 
seja, que estão protegidos em valores até R$ 250 
mil.

Cuidado com o crédito
 Fundamental ainda é ter atenção no uso do crédito. 
Ferramentas como o cheque especial, que tem altos 
juros, só devem ser acionadas em caso de 
emergência. O parcelamento das compras no cartão 
deve observar a capacidade do orçamento familiar.
 O Idec oferece dicas e uma planilha para facilitar o 
acompanhamento do orçamento pessoal em sua 
página, assim como um livro eletrônico sobre como 
fazer o planejamento.

Desenrola
 Para dívidas de até R$ 20 mil, o governo federal 
oferece auxílio com o programa Desenrola. 
Prorrogado até 31 de março, o programa consiste na 
renegociação de dívidas e limpeza do nome do 
consumidor. As regras de participação no programa 
e as informações sobre o perfil de consumidor 
elegível estão disponíveis no site do Desenrola.

A partir do acompanhamento mensal é fundamental 
entender se as receitas conseguem cobrir todas as 
despesas, ou se os gastos estão ultrapassando a 
renda.

Economize
  Para economizar e fazer um orçamento adequado 
a renda, o Idec tem algumas dicas de economia. 
Uma delas é buscar reduzir planos como os de 
internet e telefone. Fazer pesquisas de preço é outra 
forma de conseguir adquirir bens e serviços, 
mantendo as despesas sob controle. O transporte 
público pode ser uma alternativa mais barata do que 
o carro e também ajudar no orçamento doméstico.
  Hábitos de controle do consumo podem ser úteis, 

 Mesmo com a chegada de 2024, muitas famílias 
ainda terão de lidar com as dívidas feitas ao longo 
de 2023 e até antes. Em dezembro, a pesquisa da 
Confederação Nacional do Comércio mostrava que 
76,6% das famílias estavam endividadas e 29% 
tinham contas em atraso.
  O início do novo ano pode, no entanto, ser um 
momento para repensar o planejamento financeiro, 
de forma a evitar dívidas e até poupar para 
conseguir alcançar objetivos pessoais, como 
viagens e uma aposentadoria melhor.
A primeira orientação nesse sentido é entender os 
gastos pessoais, é o que recomendam diversas 
organizações que acompanham os hábitos de 
consumo, como a Serasa Experian, o Instituto 
Brasileiro de Defesa do Consumidor (Idec) e a 
Federação Brasileira de Bancos (Febraban).
  Para isso, é importante calcular os gastos fixos 
mensais, ou seja, aquelas despesas que têm um 
valor igual ou muito semelhante todos os meses, 
como o aluguel, o condomínio, a conta de luz, gás e 
água. Além disso, é preciso ainda estimar despesas 
variáveis, gastos com valores irregulares. Para isso, 
a Febraban dá a dica de anotar os gastos de todo 
tipo, como roupas, restaurantes, feira e lazer.
  O Serasa Experian recomenda que seja feita uma 
média dos últimos seis meses para entender o que 
essas despesas representam. Se o rendimento 
mensal não for um salário fixo, pode ser 
interessante também fazer uma média.

depoimento à CPI do MST na Câmara dos 
Deputados, em agosto, ele e Rodrigues se 
reuniram com Lula no Palácio do Planalto.
Segundo Rodrigues, ali houve uma sinalização 
de que o petista receberia a direção nacional do 
MST e iria a um assentamento do movimento 
ainda em 2023, o que não ocorreu.

"Não temos conseguido ter contato com o Lula. 
O diálogo direto poderia existir a cada alguns 
meses. É natural que quem está de fora tenha 
mais autonomia nas opiniões", diz Raimundo 
Bonfim, da Central de Movimentos Populares.
  Ele afirma que gostaria de levar a Lula seu 
diagnóstico de um problema de comunicação. 
Em um ano com resultados econômicos 
positivos e arrefecimento da tensão política, a 
aprovação do governo deveria ter crescido, e 
não se mantido estável, avalia.

  Lideranças dos movimentos sociais alinhados 
ao governo Lula (PT) se queixam de distância 
do presidente no atual mandato e cobram 
contato direto em 2024.
  Eles dizem que a relação institucional 
melhorou na comparação com o período Jair 
Bolsonaro (PL), mas que, para além do aspecto 
simbólico, o próprio Lula poderia se beneficiar 
dos encontros pessoais com as diretorias dos 
grupos, nos quais ouviria comentários de 
representantes da sociedade civil que não estão 
subordinados a ele.
"Não é razoável, pensando na parceria que 
construímos nos últimos tempos, o Lula não ter 
recebido o MST", afirma   João Paulo 
Rodr igues ,  coordenador  nac iona l  do 
movimento.
  Na semana em que João Pedro Stedile, uma das 
principais lideranças do movimento, prestou 

COBRANÇA: MOVIMENTOS SOCIAIS LAMENTAM AINDA 
NÃO TEREM SIDO RECEBIDOS POR LULA E PEDEM 

RELAÇÃO DIRETA
Lideranças dos grupos afirmam que o próprio governo se beneficiaria de visão externa da gestão.
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CAIXA PODE VOLTAR A VENDER LOTERIA INSTANTÂNEA, 
A POPULAR RASPADINHA 

Banco estatal poderá explorar a Lotex por dois anos.

  Formado pelas empresas International Game 
Technology (IGT) e Scientific Games (SG), o 
consórcio arrematou a Lotex ao comprometer-se a 
pagar aos cofres federais R$ 817,9 milhões, sendo 
uma parcela inicial de R$ 96,9 milhões e outras sete 
parcelas anuais e corrigíveis de R$ 103 milhões. 
Contudo, desistiu do negócio após considerar que o 
serviço só seria viável se assinasse um contrato de 

distribuição com a Caixa, o que nunca ocorreu.  
Em outubro de 2020, ou seja, um ano após o leilão, o 
consórcio divulgou uma nota informando que a 
“gestão prudente do capital determina que nos 
ret iremos  do  processo  e  reavaliemos  a 
implementação de um modelo de operações 
lotéricas no Brasil”.  
  Em agosto deste ano, um decreto presidencial 
voltou a alterar a legislação a fim de permitir que o 
Ministério da Fazenda pudesse autorizar a Caixa a 
retomar o serviço “por prazo determinado ou até o 
início da execução indireta pelo operador vencedor 
de processo licitatório de concessão”.  
  O recente decreto mantém a forma de distribuição 
dos rendimentos anteriormente aprovada: 0,4% para 
a seguridade social; 13% para o Fundo Nacional de 
Segurança Pública; 0,9% para o Ministério do 
Esporte; 0,9% para o Fundo Nacional de Cultura; 
1,5% para instituições de futebol pelo uso dos 
escudos e marcas; 18,3% para o agente operador da 
Lotex e 65% para o pagamento de prêmios e 
imposto de renda sobre a premiação. Já as 
premiações não retiradas serão devolvidas à União, 
na conta única do Tesouro Nacional.

repassar ao consórcio Estrela Instantânea o direito 
de explorar o serviço por 15 anos. Na ocasião, o 
governo federal estimava que, em 15 anos, a 
arrematante faturaria entre R$ 112 bilhões e R$ 115 
bilhões com a venda dos bilhetes da raspadinha.   
Deste montante, 16,7% iriam para os cofres 
federais, com a promessa de serem investidos em 
cultura, esporte e segurança pública.  

  Quatro anos após o governo federal tentar conceder 
à iniciativa privada o direito de explorar 
comercialmente a Lotex, loteria instantânea 
popularmente conhecida como “raspadinha”, o 
Ministério da Fazenda voltou a autorizar a Caixa a   
retomar o serviço.  
  Uma portaria do Ministério da Fazenda publicada 
no Diário Oficial da União de quinta-feira 
(28/12/23), autoriza o banco estatal a explorar a 
Lotex por dois anos, “em caráter transitório”. O 
prazo passa a vigorar a partir da emissão dos 
primeiros bilhetes do produto e pode ser prorrogado.  

Outorga
  A Caixa comercializou a raspadinha entre os anos 
1960 e 2015, quando o modelo de apostas foi 
suspenso por determinação da Controladoria-Geral 
da União (CGU), que contestou a legalidade da 
forma como vinha sendo feito no país.  
  Em 2018, mudanças legais permitiram que o 
serviço fosse outorgado à iniciativa privada e 
retomado. Após realizar dois leilões que não 
atraíram interessados e de flexibilizar suas 
exigências iniciais, o governo federal conseguiu 

autorregularização pagará multa de mora de 20% do 
valor da dívida.
A adesão pode ser pedida no Centro Virtual de 
Atendimento da Receita Federal (e-CAC). Se o 
requerimento for aceito, a Receita considerará que 
houve confissão extrajudicial e irrevogável da dívida.
Somente débitos com a Receita Federal podem ser 
autorregularizados. O programa não abrange a dívida 
ativa da União, quando a Procuradoria-Geral da 
Fazenda Nacional passa a cobrar o débito na Justiça.
  A Receita Federal publicou a regulamentação do 
programa na última sexta-feira (29) em instrução 
normativa no Diário Oficial da União. O programa 
permite a inclusão, na renegociação, de tributos não 
constituídos (não confessados pelo devedor) até 30 de 
novembro de 2023, mesmo nos casos em que o Fisco 
tenha iniciado procedimento de fiscalização. Também 
podem ser incluídos tributos constituídos (confessados 
pelo devedor) entre 30 de novembro de 2023 e 1º de 
abril de 2024.

Abrangência
  Quase todos os tributos administrados pela Receita 
Federal estão incluídos na autorregularização 
incentivada. A exceção são as dívidas do Simples 
Nacional, regime especial para micro e pequenas 
empresas.
  Assim como em outros programas recentes de 
renegociação com a Receita, o contribuinte poderá 
abater créditos tributários (descontos em tributos pagos 
a mais) da Contribuição Social sobre o Lucro Líquido 
(CSLL), desde que limitados a 50% da dívida 
consolidada. Também será possível abater créditos de 
precatórios, dívidas do governo com o contribuinte 
reconhecidas pela Justiça em sentença definitiva, tanto 
próprios como adquiridos de terceiros.
  Segundo a instrução normativa, a redução das multas e 

dos juros também não será computada na base de 
cálculo do  Imposto de Renda Pessoa Jurídica, da 
CSLL, do Programa de Integração Social (PIS), do 
Programa de Formação do Patrimônio do Servidor 
Públ ico  (Pasep)  e  da  Cont r ibu ição  para  o 
Financiamento da Seguridade Social (Cofins).
  A Receita regulamentou os critérios para a exclusão do 
programa. Será retirado da renegociação especial quem 
deixar de pagar três parcelas consecutivas ou seis 
alternadas. Caso o devedor deixe de pagar uma parcela, 
estando pagas as demais, também será excluído da 
autorregularização.

em troca do perdão dos juros e das multas de mora e 
de ofício e da não realização de autuações fiscais. 
Tanto pessoas físicas como jurídicas podem 
participar do programa, desde que confessem a 
dívida.
  A dívida consolidada pode ser quitada com 
desconto de 100% das multas e dos juros. O 
contribuinte pagará 50% do débito como entrada e 
parcelará o restante em 48 meses. Quem não aderir à 

    Desde a última terça-feira (02/01/24) até 1º de 
abril, os contribuintes com pendências com o Fisco 
poderão quitar as dívidas tributárias sem multa, nem 
juros. Começou o prazo de adesão ao programa 
Autorregularização Incentivada de Tributos, criada 
pela Lei 14.740, sancionada em novembro de 2023.
  Ele permite que os contribuintes admitam a 
existência de débitos, paguem somente o valor 
principal e desistam de eventuais ações na Justiça 

AUTORREGULARIZAÇÃO DE DÍVIDAS COM A 
RECEITA FEDERAL COMEÇOU NA TERÇA

Programa permite quitar tributos em atraso sem multa, nem juros.
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63 anos e meio (homens). A reforma da 
Previdência acrescenta seis meses às idades 
mínimas a cada ano até atingirem 62 anos 
(mulheres) e 65 anos (homens) em 2031. Nos dois 
casos, o tempo mínimo de contribuição exigido é 
de 30 anos para as mulheres e 35 anos para 
homens.

Aposentadoria por idade
  Desde 2023, está plenamente em vigor a regra 
para a aposentadoria por idade, destinada a 
trabalhadores de baixa renda que contribuíram 
pouco para a Previdência Social e se aposentariam 
por idade na regra antiga.

Para homens, a idade mínima está fixada em 65 
anos desde 2019. Para as mulheres, a idade de 
transição está em 62 anos desde 2023. Para ambos 
os sexos, o tempo mínimo de contribuição exigido 
para se aposentar por idade está em 15 anos.
  Na promulgação da reforma da Previdência, em 
novembro de 2019, a idade mínima para as 
mulheres estava em 60 anos, passando a aumentar 
seis meses por ano nos quatro anos seguintes. 
Subiu para 60 anos e meio em janeiro de 2020, 
para 61 anos em janeiro de 2021, 61 anos e meio 
em 2022 e 62 anos no ano passado.

Pedágio

  No caso dos servidores públicos, há ainda a regra 
do pedágio de 100% sobre o tempo de 
contribuição. Quem tem mais de 60 anos de idade 
e 35 anos de contribuição (homens) ou 57 anos de 
idade e 30 anos de contribuição (mulheres) tem 
que cumprir o dobro do período que faltava para 
se aposentar em 2019. Nos dois casos, é 
necessário ter 20 anos de serviço público e cinco 
anos no cargo.
Em tese, quem começou a contribuir para a 
Previdência muito jovem e entrou no serviço 
público há pelo menos 20 anos ainda tem 
possibilidade de ser beneficiado pela regra em 
2024.
  A reforma tinha outra regra de pedágio, desta vez 
para o setor privado. Quem estava a até dois anos 
da aposentadoria em 2019 tinha de cumprir 50% a 
mais em relação ao tempo que faltava para se 
aposentar. No entanto, essa regra de transição foi 
integralmente cumprida e não beneficiará mais 
ninguém em 2024.
  No cenário mais abrangente, quem trabalharia 
por mais dois anos em 2019 teve de trabalhar um 
ano extra, totalizando três anos. No fim de 2022, 
todos os que estavam enquadrados na regra do 
pedágio de 50% já se aposentaram.

transição para a regra 86/96, a pontuação 
composta pela soma da idade e dos anos de 
contribuição subiu em janeiro: para 91 pontos 
(mulheres) e 101 pontos (homens).
  Os servidores públicos estão submetidos à 
mesma regra de pontuação, com a diferença de 
que é necessário ter 62 anos de idade e 35 anos de 
contribuição (homens), 57 anos de idade e 30 anos 
(mulheres). Para ambos os sexos, é necessário ter 
20 anos no serviço público e cinco anos no cargo.
  Na segunda regra, que prevê idade mínima mais 
baixa para  quem tem longo tempo de 
contribuição, a idade mínima para requerer o 
benefício passou para 58 anos e meio (mulheres) e 

  Quem está prestes a se aposentar precisa estar 
atento. A reforma da Previdência estabeleceu 
regras automáticas de transição, que mudam a 
concessão de benefícios a cada ano.
  A pontuação para a aposentadoria por tempo de 
contribuição e por idade sofreu alterações. Confira 
abaixo as mudanças que começam a vigorar neste 
ano.

Aposentadoria por tempo de contribuição
  A reforma da Previdência estabeleceu quatro 
regras de transição, das quais duas previram 
modificações na virada de 2023 para 2024. Na 
primeira regra, que estabelece um cronograma de 

INSS: ENTENDA MUDANÇAS NA 
APOSENTADORIA EM 2024
Reforma da Previdência estabelece regras automáticas de transição.
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VOTO POPULAR E VOTO DA INTERNET!

MINAS GERAIS: DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO 
DESTACA POLÍTICAS PÚBLICAS QUE IMPULSIONARAM 

MINAS EM 2023
Pasta ressalta saldo positivo das ações realizadas no ano passado e antecipa alguns objetivos para 2024.

Vale do Lítio
  Em 2023, o Estado atraiu novos parceiros para o projeto Vale do Lítio, 
que visa acelerar o desenvolvimento socioeconômico de todo o estado, 
em especial, da região do Vale do Jequitinhonha, e a geração de 
emprego e renda.
A iniciativa foi lançada em maio pelo governador Romeu Zema na bolsa 
de valores Nasdaq, nos Estados Unidos. Em termos de atração de 
investimentos, o segmento totalizou R$ 5,5 bilhões e criação de 10 mil 
postos de trabalho diretos e indiretos.
  Além do uso na metalurgia e em diversas etapas industriais, o lítio é 
essencial para as baterias modernas utilizadas em equipamentos 
eletrônicos, armazenamento de energia, veículos elétricos e também no 
ramo da saúde, em algumas medicações.

Energia limpa e renovável
  Outro passo histórico para a transição energética também foi dado 
neste ano. Por meio do projeto Sol de Minas, liderado pela Subsecretaria 
de Atração de Investimentos e Cadeias Produtivas (Subinvest), o estado 
se confirmou como o maior produtor de energia solar do Brasil, 
superando a marca de 7 GW de geração solar em operação.
Em termos de comparação, essa produção é capaz de atender mais de 
2,4 milhões de casas, com um consumo médio de 300 kW/h por 
residência. Somente em 2023, houve um incremento de 2,6 GW de 
energia solar operacional no estado, o maior entre todas as unidades 
federativas.
  Outra novidade foi a resolução que dispõe sobre a distribuição de 
biometano no estado. A medida impulsiona a cadeia produtiva desse 
tipo de energia, que é um importante combustível para a indústria 
mineira e vai ao encontro da política de descarbonização do Governo de 
Minas.
“Atualmente estamos promovendo o desenvolvimento de importantes 
cadeias produtivas em Minas Gerais, com foco no hidrogênio, biogás, 
biometano, gás natural, agrominerais, lítio, terras raras, minerais 
estratégicos, mobilidade elétrica e diversificação do uso de 
combustíveis. Além disso, nosso foco é desenvolver cada vez mais as 
políticas públicas voltadas à atração de investimentos e diversificação 
econômica, juntamente à internacionalização da economia mineira”, 
afirma o subsecretário de Atração de Investimentos e Cadeias 
Produtivas, Frederico Amaral e Silva.

Criando oportunidades
  Em 2023, o Governo de Minas, por meio do Trilhas de Futuro, 
conseguiu promover a ocupação de 5.128 postos de trabalho, em 166 
empresas de diversos setores, localizadas em 84 municípios mineiros.
  Em função do contato com as empresas mediado pela pasta de 
Desenvolvimento Econômico, o projeto consegue oferecer cursos 
atualizados às demandas do mercado, oportunizar a carreira de jovens 
mineiros e qualificar mão de obra.
Em agosto, o governo lançou uma parceria com o Fundo das Nações 
Unidas para a Infância – Unicef: “1 Milhão de Oportunidades para o 
Futuro”, uma iniciativa que pode potencializar a promoção de 
empregos no Trilhas de Futuro, que chega à quarta edição em 2024.

Liberdade para empreender
  Também no ano passado, por meio da Lei de Liberdade Econômica, o 
número de municípios que aderiram ao programa Minas Livre para 
Crescer chegou a 393.
  Ao longo do ano, a Subsecretaria de Liberdade Econômica e 
Empreendedorismo (Sublivre) também se desdobrou para realizar 11 
Edições do Circuito Mineiro de Oportunidades e Negócios (CMON), 
contemplando 109 municípios mineiros com o projeto de promoção de 
acesso de Micro e Pequenas Empresas (MPEs) a mercados.
Como resultado desse trabalho, 73,8% dos pequenos negócios 
obtiveram inserção produtiva em negociações, totalizando 2,5 mil 
reuniões entre compradores e fornecedores ao longo de 2023, 
representando um montante superior a R$ 40 milhões em expectativas 
de negócios a partir do CMON.
  Além disso, mais dez novos Arranjos Produtivos Locais (APLs) foram 
reconhecidos, totalizando 66 APLs em todas as regiões do estado, que 
contam com as políticas públicas de evolução competitiva que integram 
o desenvolvimento econômico do Governo de Minas.
  Em relação ao desenvolvimento do artesanato mineiro, o ano de 2023 
foi marcado por parcerias entre Governo do Estado e Sebrae Minas. No 
Festival de Cultura e Gastronomia de Tiradentes, a primeira 
participação da Sede já contou com um espaço de 72 metros quadrados, 
com parte destinada para a comercialização e promoção do projeto 
Origem Minas Artesanato.

  Na mesma cidade, a Diretoria de Artesanato marcou presença na sétima 
edição da Semana Criativa, oportunidade em que o governo pôde 
amplificar a difusão das políticas públicas e construir parcerias para o 
desenvolvimento do artesanato mineiro.
  Encerrando o ano, a Sede-MG contou com uma área exclusiva na 34ª 
Feira Nacional de Artesanato, realizada no Expominas, em Belo 
Horizonte, atendendo, aproximadamente, 68 municípios do estado e 
150 artesãos mineiros. Durante o evento, foram comercializadas quase 
28 mil peças, rendendo mais de R$ 1,2 milhão em vendas.
“Para 2024, as metas da Subsecretaria de Liberdade Econômica e 
Empreendedorismo envolvem alcançar a marca de 450 municípios 
livres, com a regulamentação da Lei de Liberdade Econômica, e elevar 
o grau de maturidade daqueles que já aderiram ao programa”, afirma o 
subsecretário de Liberdade Econômica e Empreendedorismo de Minas 
Gerais, Rodrigo Melo.
“O cidadão mineiro também pode esperar pelo lançamento do Portal 
Minas MEI, uma iniciativa pioneira que vai promover o apoio para 
soluções cotidianas do empreendedorismo, bem como ofertar 
capacitação por meio de cursos com entidades referências no setor, 
como a Universidade Federal de Viçosa (UFV). O portal será uma 
importante ferramenta que beneficiará diretamente mais de 1,7 milhão 
de MEIs mineiros”, destaca.
  A Sublivre pretende, ainda, aumentar a maturidade dos APLs 
aprovando um Plano de Ação para Desenvolvimento do programa, 
instituindo governanças compartilhadas, inclusive por meio de 
parcerias com os sistemas Sebrae e Fiemg.
Em relação ao artesanato, os objetivos passam pela ampliação de meios 
de promoção e comercialização do artesanato, intensificando também o 
acesso ao mercado internacional, como feito este ano por meio de 
intercâmbio cultural com a França.

Reconhecimento
  O estado alcançou, em 2023, o quarto lugar do Brasil no ranking de 
Inovação dos Estados do Índice da Federação das Indústrias do Estado 
do Ceará (Fiec).
 Outra conquista relevante a partir do trabalho desenvolvido pela 
Subinova é referente às três universidades mineiras que ficaram no Top 
10 do ranking de Universidades Empreendedoras 2023. Essas 
instituições mineiras vencedoras fazem parte do projeto de Vivência 
Universitária em Empreendedorismo e Inovação (Vuei).
  O Vuei é uma iniciativa do Governo de Minas com foco em apoiar o 
desenvolvimento dos ecossistemas de inovação e empreendedorismo 
nas Instituições de Ensino Superior do Estado.
  No ano passado, o Estado investiu quase R$ 3 milhões na iniciativa, 
que impactou 41 municípios com as 847 ações executadas. Ao todo, 
mais de 104 mil pessoas — entre professores, alunos e comunidade — 
foram beneficiadas.
Outro programa que segue a mesma linha é o Seed-MG, uma parceria da 
Secretaria com a Fapemig e o IEBT Innovation para a aceleração de 
startups, capacitação dos empreendedores e aporte de até R$ 100 mil nos 
projetos.
Na sétima rodada do Seed-MG, realizada em 2023, 110 startups foram 
apoiadas - 56 delas desenvolvendo soluções para desafios públicos e 54 
desenvolvendo soluções para demandas do setor privado. 
  O investimento de recursos públicos foi de cerca de R$ 7,5 milhões, e o 
faturamento das startups, de janeiro a novembro, foi de mais de R$ 53 
milhões. Mais de 70 municípios mineiros já foram impactados pelas 
ações desenvolvidas.
Outra ação, o Pró-Inovação conta com linhas de financiamento 
oferecidas pelo Banco de Desenvolvimento de Minas Gerais (BDMG), 
por meio de convênio com a Secretaria de Estado de Desenvolvimento 
Econômico e também com a Fapemig. São elegíveis projetos para o 
desenvolvimento e/ou implantação de produtos e serviços inovadores 
das empresas instaladas no estado.

  Atração de investimentos privados da ordem de bilhões de reais, 
lançamento do Vale do Lítio, 85 municípios aderidos ao Programa Minas 
Livre para Crescer, reconhecimento de dez Arranjos Produtivos Locais 
(APLs), 17 novas conexões aéreas, recorde de geração de energia solar 
fotovoltaica.
  Em 2023, o Governo de Minas celebrou uma série de conquistas e 
sucessos significativos que impulsionaram o   crescimento do estado. Os 
resultados positivos são fruto das políticas públicas executadas de maneira 
eficaz e transversal entre as pastas. As ações da Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Econômico (Sede-MG), com suas subsecretarias, estão 
mudando o cenário econômico e alavancando o progresso em Minas 
Gerais.
  Uma das principais pautas do Governo de Minas é trabalhar em prol de 
políticas públicas que de fato resultem em melhores condições de vida do 
povo mineiro. Com este norte, a Sede atuou para impulsionar o 
desenvolvimento da economia mineira em uma das suas maiores missões: 
a geração de empregos e renda.
“Acreditamos que uma das maiores políticas sociais que um governo pode 
oferecer ao seu povo é a geração de oportunidades. Oportunidade de ter 
condições melhores de vida, de ir além do básico e ser capaz de ofertar 
qualidade de vida para sua família. E isso só é possível com geração de 
renda”, diz o secretário de Estado de Desenvolvimento Econômico de 
Minas Gerais, Fernando Passalio.
“Trabalhamos dia e noite sob este viés: criar boas oportunidades de 
trabalho para a nossa população, garantir direcionamento adequado 
para a qualificação profissional, simplificar processos, impulsionar o 
conhecimento e fortalecer parcerias com municípios, estados e o mundo. 
Tudo isso contribui para o crescimento de Minas. Queremos escrever hoje 
uma importante parte do futuro do nosso estado”, destaca.
  Segundo dados do Novo Cadastro Geral de Empregados e 
Desempregados (Caged), Minas Gerais criou 187.866 novos postos de 
trabalho entre janeiro e novembro de 2023.
  O número parcial integra o panorama geral de 785.069 novos empregos 
gerados no estado desde 2019. A meta do Governo de Minas é anunciar um 
milhão de oportunidades de emprego até 2026. Sob esta ótica, as políticas 
públicas de atração de investimentos desempenham papel fundamental 
neste percurso.
A atração de novos empreendimentos ou expansão resultam em maior 
oferta de postos de trabalho para os mineiros. Somente em 2023, 54.297 
vagas foram criadas em Minas por este motivo, segundo dados divulgados 
pela Invest Minas.
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Trabalhamos em 
prol da comunidade!

PRAZO PARA MATRÍCULA DOS SELECIONADOS NA 
QUARTA EDIÇÃO DO TRILHAS DE FUTURO FOI 

PRORROGADO ATÉ 09/01
Selecionados devem comparecer à instituição de ensino para a qual foi encaminhado para garantir a sua vaga.

Jovens e Adultos – Ensino Médio na rede pública 
estadual em 2023; Estudantes que estejam cursando 
o 1º ano do Ensino Médio em Tempo Integral 
(Emti) na rede pública estadual em 2023, desde que 
seja inscrito para vaga no noturno e que entreguem 
documento com a comprovação da matrícula no 2º 
ano do ensino médio no ano de 2024 nos prazos 
previstos nesta resolução; Estudantes que estejam 
cursando o 2º ano do Ensino Médio em Tempo 
Integral, desde que seja inscrito para vaga no 
noturno.
 Estudantes que estejam cursando o 3º ano do 
Ensino Médio em Tempo Integral, desde que seja 
inscrito para vaga no noturno; Estudantes que 
estejam cursando o 1º ano do ensino médio na rede 
pública federal ou municipal em 2023, desde que 
entreguem documento com a comprovação da 
matrícula no 2º ano do ensino médio no ano de 
2024 nos prazos previstos nesta resolução; 
Estudantes que estejam cursando o 2º ano do ensino 
médio na rede pública federal ou municipal em 
2023; Estudantes que estejam cursando o 3º ano do 
ensino médio na rede pública federal ou municipal 
em 2023; Estudantes que estejam cursando a 
Educação de Jovens e Adultos – Ensino Médio na 
rede pública federal ou municipal.
 Estudantes que estejam cursando o 1º ano do 

ensino médio na rede particular em 2023, desde que 
entreguem documento com a comprovação da 
matrícula no 2º ano do ensino médio no ano de 
2024 nos prazos previstos nesta resolução; 
Estudantes que estejam cursando o 2º ano do ensino 
médio na rede particular em 2023; Estudantes que 
estejam cursando o 3º ano do ensino médio na rede 
particular em 2023; Estudantes que estejam 
cursando a Educação de Jovens e Adultos – Ensino 
Médio na rede particular; Egressos do ensino 
médio, oriundos de qualquer rede; Estudantes que já 
foram matriculados na primeira edição do Trilhas 
de Futuro (Edital de Credenciamento SEE nº 
01/2021) e cancelaram a matrícula; Estudantes 
cursando o ensino superior; Estudantes com ensino 
superior completo.

Nova oportunidade
 Os interessados que não foram classificados na 
chamada regular do Trilhas de Futuro poderão se 
inscrever, entre os dias (16 a 22/01), para as vagas 
remanescentes. Dessa forma, os candidatos, que são 
elegíveis a participar do programa, de acordo com 
os critérios previstos na Resolução SEE Nº 4.915, 
poderão tentar uma nova oportunidade para uma 
das vagas ainda disponíveis no site:
 www.trilhasdefuturo.mg.gov.br.

declaração de escolaridade, com indicação da etapa 
que o estudante está cursando. Quando ainda 
estiver no ensino médio; declaração de conclusão 
ou histórico escolar, no caso de egresso do ensino 
médio.
Além da formação técnica gratuita, o Trilhas de 
Futuro oferece também ajuda de custo de R$ 20 
por dia, para alimentação e transporte.
 Para saber se conquistou uma das vagas, o 
candidato deverá acessar a página do projeto 
(www.trilhasdefuturo.mg.gov.br), informar o 
número de inscrição ou CPF utilizado na hora do 
cadastro e data de nascimento.
 Cada candidato poderá se matricular em apenas 
uma opção de curso. Todos os candidatos 
selecionados que se inscreveram nesta quarta 
edição receberam um e-mail informando sobre a 
consulta do resultado.
É importante lembrar que o classificado para uma 
das vagas e que não realizar a matrícula no prazo 
estipulado perderá o direito de realizar o curso 
técnico.

Critérios de seleção
 A seleção dos candidatos foi realizada de acordo 
com a disponibilidade de cursos, vagas nas 
instituições e cursos prioritários sempre 
respeitando a seguinte ordem de prioridade: 
Estudantes que estejam cursando o 1º ano do 
ensino médio na rede pública estadual em 2023, 
desde que entreguem documento com a 
comprovação da matrícula no 2º ano do ensino 
médio no ano de 2024 nos prazos previstos nesta 
resolução; Estudantes que estejam cursando o 2º 
ano do ensino médio na rede pública estadual em 
2023;
 Estudantes que estejam cursando o 3º ano do 
ensino médio na rede pública estadual em 2023; 
Estudantes que estejam cursando a Educação de 

  Atenção, candidatos que foram selecionados para 
a quarta edição do Trilhas de Futuro: o prazo para a 
realização das matrículas foi prorrogado até 
09/01/2024.
  Os selecionados devem comparecer à unidade de 
ensino para a qual foram encaminhados, levando a 
documentação necessária para efetivar a matrícula 
e garantir a sua vaga no curso técnico gratuito 
ofertado pelo projeto do Governo de Minas.
  Nesta 4ª edição, o projeto do Governo de Minas, 
executado pela Secretaria de Estado de Educação 
de Minas Gerais (SEE/MG), foram abertas 50 mil 
vagas para formações profissionais gratuitas, com 
89 opções de cursos em 126 municípios mineiros. 
Estudantes recebem ajuda de custo para 
alimentação e transporte. A divulgação do 
resultado da seleção foi em (18/12).
  A coordenadora de Educação Profissional da 
SEE/MG, Amanda Barboza, reforça que é 
importante que os estudantes estejam atentos aos 
prazos e horários.
“Cada unidade de ensino tem um horário de 
funcionamento. Tendo isso em vista, é fundamental 
que os estudantes entrem em contato com a 
instituição para a qual foram selecionados para 
verificar os horários disponíveis para matrícula”, 
reforça.

Inscrições
  No ato da inscrição do Trilhas de Futuro, os 
candidatos deverão ter em mãos a carteira de 
identidade ou certidão de nascimento e o CPF.
 Para o estudante menor de idade é necessária 
também a apresentação de documento de 
identidade e do CPF, originais e cópias, de um dos 
pais ou responsáveis.
 Para a matrícula também é preciso comprovante 
de residência no nome de um dos pais/responsáveis 
ou do estudante, quando maior de idade; 
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está investindo bilhões de euros na expansão das 
instalações de produção.
No momento, o Wegovy é administrado como 
uma injeção semanal, mas uma versão em 
comprimido está quase pronta. A Novo Nordisk 
não diz quando ela chegará ao mercado. A 
empresa dinamarquesa pode esperar que apareça 

mais concorrência no próximo ano.
O medicamento Mounjaro, da Eli Lilly, recebeu 
recentemente aprovação como tratamento para 
perda de peso nos EUA e no Reino Unido, e a 
aprovação na União Europeia deve acontecer em 
breve. Enquanto isso, a Pfizer também busca 
aprovação para sua pílula para perder peso.

segundo mercado, depois da Alemanha, a atingir 
esse marco. Apesar disso, espera-se que 2024 seja 
mais um ano difícil para os fabricantes de veículos 
elétricos.
  No final de 2023, Ford, GM e Tesla suspenderam 
planos para expandir sua produção de veículos 
elétricos. Em outubro, a Mercedes-Benz 
descreveu o mercado de veículos elétricos como 
"brutal", culpando a guerra de preços e problemas 
na cadeia de abastecimento.
  Analistas não esperam que a situação melhore 
muito. Matthias Schmidt, analista do mercado 
automotivo, prevê um ano de estagnação para as 
vendas de veículos elétricos em toda a Europa em 
2024.
  Em mercados tradicionalmente fortes como a 
Alemanha e a Noruega, ele não vê quase nenhum 
crescimento.
No entanto, no Reino Unido, espera-se que pouco 
mais de um quinto dos veículos vendidos sejam 
elétricos. A meta é atingir a meta de 80% até 2030. 
Tudo isso pode ser uma ótima notícia para quem 
tem dinheiro para comprar um veículo elétrico.

Robôs humanoides
  Os robôs humanoides podem começar a parecer 
mais úteis no próximo ano. Na Tesla, engenheiros 
estão trabalhando no Optimus —um robô 
humanoide que eles esperam que em breve faça 
trabalhos básicos de fábrica.
  Um vídeo divulgado no início deste mês mostrou 
a última versão do Optimus —mais leve que a 
anterior, com mãos  novas e movida por novos 
motores. Em julho, Musk disse que os Optimus 
poderão trabalhar em fábricas da Tesla em 2024.
"Sobre quando será capaz de fazer algumas 
coisas úteis, primeiro tentaremos isso em nossas 
próprias fábricas —provando sua utilidade. Acho 
que seremos capazes de fazer algo útil em nossas 
fábricas em algum momento do próximo ano. 
Estou bastante confiante nisso."
A Tesla tem muita concorrência no campo de 
robôs humanoides. Outras empresas já têm robôs 
aprendendo tarefas em ambientes de trabalho. A 
Amazon está testando um robô humanoide em 
seus armazéns. Chamado de Digit, o robô pode 
mover, agarrar e manusear itens de maneira 
semelhante a um ser humano.
Ele foi desenvolvido pela Agility Robotics, que 
espera entregar robôs Digit a outros clientes no 
próximo ano. Enquanto isso, no Canadá, a 
Sanctuary AI vem treinando seu robô, chamado 
Phoenix, para realizar tarefas específicas, como 
fazer malas. Em 2024 o plano é ampliar o leque de 
tarefas que o Phoenix pode realizar.

Corrida pela perda de peso
No mundo dos produtos farmacêuticos, um 
tratamento tem vendido tão rapidamente que seu 
fabricante tem dificuldade em atender a demanda.
O medicamento para perda de peso semaglutida, 
comercializado sob a marca Wegovy, tem sido um 
enorme sucesso, chegando a tornar sua 
proprietária, a farmacêutica Novo Nordisk, a 
empresa mais valiosa da Europa por um breve 
período.
Para satisfazer a procura, a empresa dinamarquesa 

  No mundo da tecnologia, 2023 talvez seja 
lembrado como o ano em que a inteligência 
artificial (IA) generativa —aquela capaz de gerar 
textos ou imagens em resposta a solicitações em 
linguagem comum— se tornou popular.
  De códigos de computador a obras de arte e 
ensaios, os sistemas generativos de IA podem 
criar rapidamente uma gama de conteúdos que, 
embora não sejam perfeitos, viraram uma 
ferramenta essencial em alguns setores e 
profissões.
Apoiado pela Microsoft, o ChatGPT abriu o 
caminho com seu lançamento no final de 2022, e 
concorrentes têm pipocado desde então.
  Um dos movimentos mais significativos 
aconteceu neste mês, quando a Alphabet, 
proprietária do Google, revelou o Gemini —uma 
IA que será integrada aos produtos da Google, 
incluindo seu chatbot e mecanismo de busca. A 
Alphabet afirma que o Gemini supera a versão 
atual do ChatGPT.
Mas a criadora do ChatGPT, a OpenAI, diz que 
não está parada. A empresa promete uma versão 
mais poderosa de seu software no próximo ano.
  Em novembro, em uma conferência para 
desenvolvedores de software, o presidente-
executivo da OpenAI, Sam Altman, disse: "O que 
lançamos hoje vai parecer antiquado em relação 
ao que estamos ocupados criando para vocês 
agora."
Enquanto isso, investidores estão injetando 
dinheiro no setor na esperança de apoiar o 
próximo grande agente do mercado. De acordo 
com a plataforma de dados sobre investimentos 
PitchBook, em todo o mundo, as empresas de 
capital de risco investiram US$ 21,4 bilhões (R$ 
102 bilhões) em startups de IA generativa e isso 
apenas até ao final de setembro.
  Para efeito de comparação, no ano de 2022, 
foram investidos US$ 5,1 bilhões. Mas alguns 
alertam que não devemos nos empolgar tanto. 
Ben Wood, analista-chefe da CCS Insight, diz que 
a IA generativa sofrerá um "banho de água fria" 
em 2024. "Acreditamos que o hype ignorou 
alguns obstáculos que vão desacelerar o processo 
um pouco no curto prazo", diz ele.
  Ele ressalta que é muito caro desenvolver e 
operar um sistema generativo de IA. Requer 
muito poder de computação e chips caros e 
escassos. Para mitigar esses custos, ele prevê que 
parte da IA migrará para sistemas híbridos, onde 
parte do processamento será feito localmente 
—no laptop ou telefone do usuário.
Wood também diz que a regulamentação e as 
batalhas legais podem esfriar a febre atual pela IA 
generativa.
"As empresas podem se ver numa situação em que 
investiram muito dinheiro em um serviço 
alimentado por IA e depois precisam dar um 
passo atrás para estar em conformidade com a 
regulação."

Carros elétricos
  No primeiro trimestre do próximo ano, o 
milionésimo carro elétrico irá circular nas estradas 
do Reino Unido, de acordo com a Schmidt 
Automotive Research. Isso fará do Reino Unido o 

INTELIGÊNCIA ARTIFICIAL, ROBÔS, CARROS ELÉTRICOS: 
AS PROMESSAS DA TECNOLOGIA PARA 2024

O ano de 2023 será lembrado como aquele em que a IA generativa se tornou popular; o que virá em 2024?
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ONDE SUA BELEZA NATURAL SE DESTACA

  A devolução da verba indenizatória pela vereadora 
Sônia Azzi, especialmente em um montante 
expressivo, reflete um comprometimento em 
garantir a aplicação ética e eficiente dos recursos 
públicos. Tal atitude, ao ir além da mera 
conformidade com as normas legais, destaca-se 
como um gesto que fortalece a integridade e a 
responsabilidade na gestão pública.
  Cabe salientar que a devolução de recursos por 
parte dos parlamentares não é uma prática comum, 
tornando a iniciativa da vereadora um exemplo 
digno de atenção. Ao mesmo tempo, é relevante 
considerar que a verba indenizatória é legalmente 
prevista e a sua utilização, desde que em 
conformidade com as disposições vigentes, é parte 
integrante do exercício do mandato parlamentar.
  A decisão da vereadora Sônia Azzi, no entanto, não 
apenas destaca sua postura ética, mas também 
propicia uma reflexão sobre a importância do uso 
criterioso e transparente dos recursos públicos. Esse 
tipo de atitude contribui para fortalecer a confiança 
dos cidadãos nas instituições e ressaltar a 
necessidade contínua de monitoramento e debate 
sobre a eficiência e ética na gestão pública.

  Em um ato que ressalta os princípios de 
transparência e responsabilidade na administração 
pública, a vereadora Sônia Azzi efetuou a devolução 
de aproximadamente R$ 93.950,00 aos cofres 
municipais no ano de 2023. Esse montante inclui 
R$ 18.000,00 referentes à verba destinada ao custeio 
de combustíveis e R$ 75.943,41 provenientes da 
verba indenizatória. É relevante reforçar que essa 
não é uma ação isolada, pois a vereadora tem 
realizado essa devolução anualmente, desde o início 
do seu mandato.

Verba Indenizatória: Uma Análise Superior
  A verba indenizatória, instrumento legal de 
concessão a parlamentares, destina-se a cobrir 
despesas vinculadas ao exercício de suas funções. 
Diferentemente dos vencimentos regulares, essa 
verba não possui natureza salarial, sendo utilizado 
exclusivamente para ressarcimento de despesas 
considerando relevantes ao desempenho do 
mandato. Entre essas despesas encontram-se custos 
com deslocamentos oficiais, consultoria jurídica, 
material de expediente, hospedagem, alimentação e 
outras despesas associadas ao exercício parlamentar.

VEREADORA SÔNIA AZZI REFORÇA COMPROMISSO COM 
TRANSPARÊNCIA E GESTÃO RESPONSÁVEL
Devolução de recursos aos cofres públicos destaca comprometimento ético e eficiência na utilização de verbas.

leva a criar políticas públicas para atender a essas 
expectativas e poder fomentar cursos de 
qualificação profissional, que levem esses 
estudantes ao mercado de trabalho com 
capacitação, de forma que eles possam ser 
inseridos nesse contexto com mais oportunidades”, 
afirma a coordenadora da Educação Profissional da 
SEE/MG, Amanda Barboza. 

Análise 

 A análise das respostas coletadas permitirá à 1MiO 
e ao Governo de Minas compreender melhor as 
aspirações da juventude mineira e adaptar a oferta 
de oportunidades para atender a essas necessidades. 
Os resultados podem ser acessados neste link.

A plataforma 
  Em agosto de 2023 foi estabelecida parceria com 
o Unicef para criar a plataforma digital Um Milhão 
de Oportunidades para o Futuro – Minas Gerais 
(1MiOMG). 
  Essa plataforma tem o objetivo de facilitar a 
transição dos jovens que frequentam ou concluíram 
cursos de formação profissional do Governo de 
Minas para o mercado de trabalho, ao mesmo 
tempo em que incentiva o setor privado a promover 
oportunidades, inclusão e desenvolvimento desse 
público.
  Três grandes empresas multinacionais já firmaram 
parceria com o Governo de Minas no programa, 
Mercado Livre, Paul Wurth e Milplan, reforçando o 
compromisso de criar e divulgar oportunidades de 
ingresso no mercado de trabalho a jovens e 
adolescentes, com foco em grupos em situação de 
vulnerabilidade.

de aprendizado, estágios e empregos por meio de 
redes sociais (39,95%), seguidos daqueles que 
utilizam portais e sites de emprego (16,98%). 
Constatou-se também que 36% dos participantes 
fazem algum curso e estão em busca de 
oportunidades de trabalho, enquanto apenas 5% 
não cursam ou procuram emprego.
“A pesquisa nos ajuda a subsidiar quais são os 
interesses dos nossos jovens e, principalmente, o 
que estão buscando para o futuro deles. Assim, nos 

  O Governo de Minas, por meio da Secretaria de 
Estado de Educação de Minas Gerais (SEE/MG), 
empreende esforços para capacitar e aprimorar as 
perspectivas de emprego para os jovens no estado. 
  Uma das ações é pesquisa realizada em parceria 
com a Um Milhão de Oportunidades para o Futuro 
Minas Gerais (1MiOMG), iniciativa do Fundo das 
Nações Unidas para a Infância (Unicef). A última 
edição, em novembro de 2023, tem como objetivo 
compreender as diversas especificidades e 
interesses da juventude.
Cerca de 600 participantes responderam ao 
questionário "Quais são os interesses e sonhos da 
juventude mineira?" por meio do U-Report Brasil, 
programa global do Unicef que utiliza redes sociais 
para realizar enquetes por meio de um chatbot, 
assistente virtual capaz de manter uma conversa em 
tempo real por texto.
Demandas 
  Com os resultados, é possível avaliar a demanda 
dos jovens por oportunidades de trabalho, 
considerando gênero, localização e idade.
A pesquisa revelou que 86% das respostas foram 
de mulheres, 11% de homens e 2% não-binários. 
A maioria desses participantes busca oportunidades 

MINAS DIVULGA RESULTADO DA PESQUISA “QUAIS SÃO OS 
INTERESSES E SONHOS DA JUVENTUDE MINEIRA?” 

Estudo já disponível para consulta revela que ter acesso a cursos e formações profissionais é importante para 60% dos jovens.
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PRESIDENTE SANCIONA LDO DE 2024 COM VETOS 
E META FISCAL ZERO

Medida foi publicada no Diário Oficial da União.

os dispositivos extrapolam a finalidade da LDO e 
ferem ainda a Lei de Responsabilidade Fiscal, 
segundo o qual compete ao Executivo estabelecer a 
programação financeira e o cronograma de execução 
de desembolsos de recursos.  
 Outro veto de Lula foi à emenda apresentada pelo 
deputado Eduardo Bolsonaro (PL-SP) e aprovada 
pelos parlamentares na votação final da LDO que 
proíbe eventuais despesas com invasão ou ocupação 
de propriedades rurais privadas; realização de abortos 
não permitidos em lei; cirurgias para troca de sexo de 
crianças e adolescentes; ações que possam influenciar 
"crianças e adolescentes, da creche ao ensino médio, 
a terem opções sexuais diferentes do sexo biológico"; 
e ações tendentes a desconstruir, diminuir ou extinguir 

o conceito de família tradicional, formado por pai, 
mãe e filhos.
 Nenhum desses tópicos estava previsto no projeto da 
LDO e haviam sido rejeitados na Comissão Mista de 
Orçamento (CMO). O próprio relator do texto, 
deputado Danilo Forte (União-CE), considerou a 
emenda de destaque um “jabuti”, estranho ao texto.
“O texto da emenda também gera forte insegurança 
jurídica, frente à proposta que trazia, de forma vaga, 
a vedação a despesas que 'direta ou indiretamente, 
promovam, incentivem ou financiem' várias 
condutas”, explicou o governo, em comunicado.
 Entre outros, o presidente vetou o uso dos recursos da 
União destinados ao Fundo de Manutenção e 
Desenvolvimento da Educação Básica e de 
Valorização dos Profissionais da Educação (Fundeb) 
para pagar despesas de transporte, alimentação e 
fornecimento de uniforme e kit escolares. Foi vetada 
ainda a possibilidade de alocação de recursos da 
União para construção e manutenção de vias 
estaduais e municipais, que não estão em sua esfera de 
competência.
Lula também vetou a possibilidade de destinação de 
recursos para construção, ampliação ou conclusão de 
obras a entidades privadas sem fins lucrativos e a 
reserva de, no mínimo, 30% de recursos de programas 
de moradia, como o  Minha Casa, Minha Vida, para 
cidades com até 50 mil habitantes.
O texto da LDO aprovado pelo Congresso previa 
ainda que o Ministério do Meio Ambiente deveria 
executar ações, atividades e estratégias voltadas ao 
bem-estar animal, à atenção veterinária e ao controle 
populacional ético, inclusive para a castração. O 
trecho foi vetado por Lula já que é estranho ao 
objetivo da LDO.

vetados por Lula estão trechos do calendário para a 
distribuição de emendas impositivas, ou seja, de 
pagamento obrigatório.
 O presidente vetou os trechos que obrigava o 
empenho (reserva) dos recursos em até 30 dias após a 
divulgação das propostas e que determinava que todo 
o pagamento deveria ser feito ainda no primeiro 
semestre de 2024, no caso de transferências fundo a 
fundo (da União para os entes federados) para as áreas 
de saúde e assistência social.
“O preceito atingiria diretamente a gestão da 
execução orçamentária e financeira do Poder 
Executivo federal sem previsão constitucional 
expressa”, diz a mensagem do presidente Lula, ao 
justificar os vetos ao Congresso Nacional.  Para ele, 

  O presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
sancionou, com vetos, a Lei de Diretrizes 
Orçamentárias (LDO) de 2024. A medida foi 
publicada no Diário Oficial da União da última terça-
feira (02/01).  
 O texto, aprovado pelo Congresso em 19 de 
dezembro, traz orientações para a elaboração do 
Orçamento de 2024 e fixa parâmetros para a alocação 
de recursos para garantir a realização das metas e 
objetivos contemplados no Plano Plurianual (PPA).
  Entre as diretrizes, está a meta de déficit primário 
zero para este ano, ou seja, os gastos federais não 
podem superar o somatório da arrecadação com 
tributos e outras fontes. Para cumprir a meta fiscal, o 
governo precisa obter R$ 168 bilhões em receitas 
extras em 2024.
 A LDO também prevê um teto de R$ 4,9 bilhões para 
o Fundo Eleitoral, que poderá ser utilizado pelos 
partidos políticos em gastos com as eleições 
municipais de 2024.
 Na sequência à apreciação da LDO, os parlamentares 
também aprovaram, em 22 de dezembro, o projeto da 
lei orçamentária para este ano, que prevê despesas de 
R$ 5,5 trilhões.
Tradicionalmente a votação da Lei Orçamentária 
Anual (LOA) é a última atividade do Legislativo 
antes do início do recesso, já que os parlamentares 
devem fechar o ano com o orçamento para o próximo 
ano aprovado.

Vetos
 A LDO também trata das regras para a destinação de 
emendas parlamentares, que são os recursos 
destinados a deputados e senadores, além das 
bancadas estaduais e comissões. Entre os dispositivos 

instituição emissora de QR Code é o Banco 
Itaú S/A.
A escala de vencimentos da primeira parcela 
ou cota única começa em (15/01), para os 
finais de placa 1 e 2, e segue ao longo da 
semana, se encerrando no dia (19/01), com 
os finais de placa 9 e 0. Quem optar pelo 
pagamento em cota única tem desconto de 
3%.
 Neste ano, a expectativa de arrecadação é 
de R$ 10,6 bilhões. A frota tributável é de 
11.201.920 de veículos, registrados até 
outubro de 2023. Em comparação a 2023, o 
valor do imposto teve uma redução média 
de 3,37%, em função, principalmente, da 
depreciação do valor dos veículos usados.

Distribuição

Do total arrecadado com o IPVA, 40% vão 
para o caixa único do Estado, 40% são 
d e s t i n a d o s  a o s  m u n i c í p i o s  d e 
emplacamento dos veículos e 20% vão para 
o Fundo de Manutenção e Desenvolvimento 
da Educação Básica (Fundeb).

  O Governo de Minas, por meio da 
Secretaria de Estado de Fazenda de Minas 
Gerais (SEF/MG), liberou na última terça-
feira (02/01), as opções de pagamento do 
Imposto sobre a Propriedade de Veículos 
Automotores  (IPVA) de  2024 via 
Documento de Arrecadação Estadual 
(DAE) ou Pix. A quitação pode ser feita, 
também, diretamente nos caixas ou no 
autoatendimento dos bancos credenciados, 
bastando informar o número do Renavam 
do veículo.
 Tanto a consulta aos valores do imposto 
quanto o pagamento devem ser efetuados, 
exclusivamente, no site:
 www.fazenda.mg.gov.br. É importante ficar 
em alerta para os golpes praticados por meio 
de links enviados em aplicativos de redes 
sociais, mensagens de SMS ou sites falsos, 
muitas vezes oferecendo descontos que não 
são concedidos pela Secretaria de Fazenda.
  No caso do pagamento via Pix, é 
necessário observar que o beneficiado da 
operação sempre será o Estado de Minas 
Gerais (CNPJ: 18.715615/0001-60) e a 

SECRETARIA DE FAZENDA DE MINAS GERAIS LIBERA 
PAGAMENTO DO IPVA 2024 

 Guia de arrecadação ou código para uso do Pix já podem ser emitidos no site da secretaria. 



19_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

04/01/2024 a 11/01/2024

DESENVOLVIMENTO: MINAS PRORROGA POLÍTICA 
PÚBLICA DE MARGEM DE DISTRIBUIÇÃO DO GÁS 

NATURAL VEICULAR (GNV) NO ESTADO
Resolução da Secretaria de Desenvolvimento Econômico terá validade até o fim de 2024.

limpo em relação aos demais combustíveis fósseis 
e, por sua elevada capacidade de gerar calor, possui 
alto rendimento energético. Assim, ele é uma 
alternativa relevante aos derivados do petróleo e ao 
carvão mineral.  Atualmente, o combustível é 
utilizado em setores da economia brasileira, como 
na indústria, na geração de energia elétrica, no 
comércio e também em transportes.
 Desde 1996, na forma de Gás Natural Veicular 
(GNV), ele foi liberado para uso em veículos no 

Brasil.  Desde então, o desenvolvimento 
tecnológico, tanto da indústria de combustíveis 
quanto da indústria automobilística, permitiu um 
aumento no potencial do GNV. 
  Para que um automóvel possa utilizar o gás como 
combustível, é necessário fazer a troca do sistema 
de combustão do veículo, também chamada de 
instalação do kit de gás. Segundo a Agência 
Nacional  do  Petróleo,  Gás  Natural  e 
Biocombustíveis (ANP), algumas das vantagens do 
GNV é que ele tem baixa emissão de nitrogênio, 
dióxido de carbono e enxofre, contribuindo para a 
melhoria do ar nos centros urbanos, oferece 
vantagem no custo por quilômetro rodado e, por ser 
seco, não provoca resíduos de carbono nas partes 
internas do motor, aumentando a vida útil e o 
intervalo de trocas de óleo.

Regulamentação do GNV em Minas
 Criada em 1986, a Gasmig é uma das principais 
empresas de gás natural no Brasil e possui contrato 
de concessão do serviço, no estado, até 2053. 
Conforme o estatuto da empresa, a Sede-MG é 
responsável pela aprovação da fixação e revisão 
das tarifas praticadas, bem como pela homologação 
dos reajustes praticados pela concessionária. 
 Portanto, cabe à secretaria regular e fiscalizar as 
ações e atividades decorrentes do cumprimento do 
contrato de concessão de exploração do serviço, em 
seus diversos usos, como o segmento veicular. 
Internamente, a Subsecretaria de Promoção de 
Investimentos e Cadeias Produtivas (Subinvest), 
por meio da Superintendência de Política 
Minerária, Energética e Logística (SPMEL) é 
responsável por formular e coordenar a política 
estadual de desenvolvimento econômico, definir 
diretrizes gerais e coordenar a formulação e a 
implantação da política energética do Estado.

adotada, foram assinados cinco novos Contratos de 
Fornecimento de GNV para o atendimento a novas 
regiões, dentro do escopo do Projeto Corredores de 
GNV. Diante desses indicadores positivos, a Sede-
MG optou pela prorrogação da política de 
distribuição antes do seu vencimento, publicando, 
em 27 de dezembro, a Resolução nº 53/2023.

Usos e vantagens do gás natural
  O gás natural é considerado um combustível 

  Desde o 1º dia de 2024, segunda-feira, já está 
valendo a prorrogação da Resolução nº 47, de 30 de 
setembro de 2022, que estabelece a política de 
margem variável de distribuição do Gás Natural 
Veicular (GNV) para a Companhia de Gás de 
Minas Gerais (Gasmig).  A medida,  que 
inicialmente teria vigência até o fim de 2023, agora 
vai vigorar até 31 de dezembro de 2024.
  A resolução permite que a margem de distribuição 
do GNV varie em resposta à competitividade da 
gasolina, visando aliviar o segmento atendido pela 
concessionária e, ainda, estabelecendo uma 
alternativa menos poluente alinhada às práticas do 
mercado de combustíveis. Por conta da política 
firmada, desde 2022 houve uma mudança de 
panorama com tendência de estabilização do 
consumo de GNV em Minas Gerais. 

Competitividade no mercado
  Com a política pública para o GNV, a Secretaria 
de Estado de Desenvolvimento Econômico (Sede-
MG) estabelece regras para a aplicação automática 
da variação da margem praticada pela Gasmig, 
com atualizações semanais nos preços do GNV 
com base na competitividade com a gasolina. A 
variação da margem está diretamente ligada aos 
preços dos combustíveis nos postos, usando o 
aplicativo Educação Fiscal MG para determinar o 
preço da gasolina.
  Ou seja, a variação do preço do gás permite que 
ele seja uma alternativa competitiva ao combustível 
mais popular utilizado em automóveis. Para a 
adoção da medida, a Sede-MG, em conjunto com a 
concessionária, efetuou análise de impacto 
financeiro e econômico, considerando o cenário 
macroeconômico de mercado atualmente vigente. 
  Na prática, além da estabilização do consumo, em 
pouco mais de um ano de vigência da política 
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SAQUES DOS PRECATÓRIOS DE 2022, 2023 E 2024 
COMEÇAM A SER LIBERADOS

Aposentados do INSS já podem sacar valores que deixaram de ser pagos no governo Bolsonaro.

O TRF-4 (Tribunal Regional Federal da 4ª 
Região), que inclui Rio Grande do Sul, Santa 
Catarina e Paraná, vai liberar o saque também a 
partir de 15 de janeiro. Os demonstrativos de 
pagamento já estão disponíveis para consulta dos 
credores e seus advogados.
 Já o TRF-5 (Tribunal Regional Federal da 5ª 
Região), que tem sob sua jurisdição os estados de 
Alagoas, Ceará, Paraíba, Pernambuco, Rio Grande 
do Norte e Sergipe, afirma que depositou mais de 
R$ 3,7 bilhões em precatórios alimentares e 
comuns retidos em 2022 e 2023.
 Os valores estão disponíveis para saque e 
levantamento dos depósitos e correspondem ao 
pagamento de 12.324 precatórios, para 24.363 
credores. Precatórios alimentares de 2024 também 
foram integralmente depositados.

Em relação aos precatórios comuns de 2024, o 
tribunal afirma que apenas os valores especificados 
no relatório publicado no Portal de Precatórios do 
TRF-5, na área "avisos", foram integralmente 
depositados.

Evite fraudes
  Os tribunais divulgaram alertas sobre possíveis 
golpes. Não é necessário efetuar qualquer 
pagamento prévio para receber precatório, devendo 
a parte desconsiderar contatos telefônicos ou por 
Whatsapp. Em caso de dúvida, o credor deverá 
consultar o seu advogado ou a Vara Federal em que 
tramita seu processo.
Os precatórios são atrasados judiciais acima de 60 
salários mínimos. 0 pagamento é feito apenas uma 
vez no ano. Em 2023, o dinheiro foi liberado. 
Agora, o que será quitado é o valor não pago 
anteriormente.
  A consulta ao precatório ou RPV é feita com o 
advogado da causa ou pelo site do TRF 
responsável pelo processo. É possível consultar 
pelo número do CPF do credor, pelo registro do 
advogado na OAB ou pelo número do processo 
judicial.
 Para saber se o atrasado é um precatório ou uma 
RPV, é preciso conferir, no campo "Procedimento", 
o que está escrito. Se aparecer PRC, significa que a 
dívida supera 60 salários mínimos e é um 
precatório. Caso esteja escrito RPV, trata-se de um 
atrasado de até 60 salários.

 A emissão do precatório ou RPV só é feita quando 
o processo está definitivamente encerrado, quando 
transitou em julgado e, por isso, não há mais 
qualquer possibilidade de recurso.

  Ao todo,  serão contemplados 22.534 
beneficiários, em um total de 13.703 processos. Os 
demonstrativos de pagamento contendo o valor 
atualizado para cada beneficiário, a instituição 
bancária e o número da conta de depósito judicial 
estarão disponíveis no sistema do TRF-2 até hoje, 
quinta-feira (04/01).
Segundo o TRF-2, os precatórios estarão liberados 
para levantamento a partir do dia 15 de janeiro. O 
beneficiário deverá ir à agência bancária com 
documento de identidade com foto, CPF e 
comprovante de residência.
Em caso de depósitos com bloqueio será necessária 
a emissão de alvará judicial pelo juízo da ação 
originária que gerou o precatório. Após a entrega 
da documentação, a instituição financeira tem 96 
horas para liberar os valores para saque.

 Os TRFs (Tribunais Regionais Federais) começam 
a liberar para saque os precatórios que deixaram de 
ser pagos no governo Bolsonaro e também parte 
dos valores do calendário de 2024.
 O valor total dos precatórios é de R$ 93,14 bilhões, 
segundo o Tesouro Nacional, dos quais R$ 27,2 
bilhões são para pagar aposentados e pensionistas 
do INSS (Instituto Nacional do Seguro Social) que 
venceram ações de concessão ou revisão do 
benefício no Judiciário.
 A liberação dos valores ocorre após o STF 
(Supremo Tribunal Federal) atender parte do 
pedido da União em duas ADIs (Ações Diretas de 
Inconstitucionalidade) para regularizar o estoque 
da dívida com precatórios.
Os saques serão feitos de acordo com o 
cronograma de cada tribunal, em contas judiciais 
da Caixa Econômica Federal ou do Banco do 
Brasil.
 A data exata em que os valores estarão disponíveis 
pode ser conferida em cada processo, por meio de 
consulta nos portais dos seis TRFs. Para isso, é 
preciso ter o número do processo judicial.
Na Justiça Federal da 3ª Região, que engloba os 
estados de São Paulo e Mato Grosso do Sul, foram 
depositados cerca de R$ 17 bilhões para 84.874 
beneficiários. Os credores podem acessar o site do 
tribunal com todas as informações sobre o 
pagamento de precatórios a partir desta semana.
 O TRF-2 (Tribunal Regional Federal da 2ª 
Região), que atende os estados do Rio de Janeiro e 
Espírito Santo depositou, em dezembro de 2023, os 
valores para pagamento dos precatórios 
alimentares e comuns referentes aos anos de 2022 e 
2023, e de todos os precatórios alimentares e parte 
dos comuns da proposta de 2024.

Norte de Minas e Vale do Mucuri.
Instruções do Inmet para chuva 
forte
  Em caso de rajadas de vento: (não se 
abrigue debaixo de árvores, pois há 
risco de queda e descargas elétricas e 
não estacione veículos próximos a 
torres de transmissão e placas de 
propaganda).
Se possível, desligue aparelhos 
elétricos e quadro geral de energia. 
Obtenha mais informações junto à 
Defesa Civil (telefone 199) e ao Corpo 
de Bombeiros (telefone 193).

  Minas Gerais tem 599 cidades em 
alerta para chuva de até 100 mm/dia, 
com ventos intensos de 60 a 100 km/h 
até às 10h, desta quinta-feira (04/01). 
Há risco de corte de energia elétrica, 
queda  de  ga lhos  de  á rvores , 
alagamentos e de descargas elétricas.
  O alerta do Instituto Nacional de 
Meteorologia (Inmet) vale para as 
regiões do Triângulo Mineiro, Central, 
Zona da Mata, Vale do Rio Doce, 
Oeste, Sul, Campo das Vertentes, 
Metropolitana de Belo Horizonte, 
Jequitinhonha, Noroeste de Minas, 

CHUVAS EM MINAS: 599 CIDADES ESTÃO SOB RISCO DE ALAGAMENTOS 
E VENTOS FORTES MARIANA ESTÁ ENTRE OS MUNICÍPIOS 

O alerta do Inmet vale até às 10h, de hoje, quinta-feira. Diversas regiões de Minas serão afetadas, confira.
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Endereço: Rua topázio - Morada do Sol - Mariana/MG

COMÉRCIO
DE METAIS GS

COMPRA E VENDA DE SUCATA, MATERIAIS( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), LATINHA, METAL, BATERIA, 

ALUMÍNIO EM GERAL E SUCATA DE FERRO 

Telefones:

(31) 98251-6976/ (31)98742-0598

(31) 98893-2948

SEGURANÇA: PROJETO CELULAR SEGURO ULTRAPASSA 
1 MILHÃO DE USUÁRIOS CADASTRADOS

Até fevereiro, empresas de telefonia passarão a cortar linhas.

linhas. 

Entenda 
 O Celular Seguro funciona como uma espécie de 
botão de emergência que deve ser utilizado 
somente em casos de perda, furto ou roubo do 

celular. A ação garante o bloqueio ágil do aparelho 
e de dispositivos digitais. O ministério destaca que 
a ferramenta não oferece a possibilidade de fazer o 
desbloqueio.  
 Caso o usuário emita um alerta de perda, furto ou 
roubo, mas recupere o telefone em seguida, terá 
que solicitar os acessos entrando em contato com a 
operadora e os bancos, entre outros. “Cada 
empresa segue um rito diferente para a recuperação 
dos aparelhos e das contas em aplicativos, descrito 
nos termos de uso”. 

Fake news 

 O Ministério da Justiça alerta para fake news sobre 
o funcionamento da plataforma. “O governo 
federal não acessa nenhum dado que esteja no 
telefone do usuário e o funcionamento segue a Lei 
Geral de Proteção de Dados (LGPD). A 
ferramenta apenas faz a interligação entre a 
pessoa vítima de um crime e a Agência Nacional 
de Telecomunicações (Anatel) e empresas 
parceiras do Projeto”, explica.
 Outro alerta é referente a golpes. “O governo 
federal não envia e-mails ou links para que o 
usuário acesse a plataforma. O registro deve ser 
feito por iniciativa do usuário, entrando no sistema 
pelo site ou baixando o aplicativo”.

procedimento e o tempo de bloqueio de cada 
empresa estão disponíveis nos termos de uso do 
site e do aplicativo.  
 O bloqueio dos aparelhos celulares seguirá a 
mesma regra. Até fevereiro, as empresas de 
telefonia também passarão a efetuar o corte das 

 Lançado há menos de duas semanas, o projeto 
Celular Seguro já tem mais de um milhão de 
usuários cadastrados. Segundo o Ministério da 
Justiça e Segurança Pública, até as 10h da última 
segunda-feira (1º/01/24), 750.135 celulares foram 
registrados via site ou aplicativo, disponível na 
Play Store (Android) e na App Store (iOS), e 
incluídas 692.571 pessoas de confiança.  
 Ainda segundo a pasta, a ferramenta já recebeu 
7.005 alertas de usuários envolvendo perda, roubo 
ou furto de aparelhos. Com a iniciativa, vítimas de 
furto e roubo de dispositivos móveis podem 
bloquear o aparelho e aplicativos digitais com um 
único clique. As empresas que já aderiram estão 
descritas nos termos de uso.  
 Não há limite para o cadastro de números, mas eles 
precisam estar vinculados ao Cadastro de Pessoas 
Físicas (CPF) do titular da linha para que o 
bloqueio seja efetivado. Quem estiver cadastrado 
no Celular Seguro pode indicar pessoas da sua 
confiança, que estarão autorizadas a efetuar os 
bloqueios, caso o titular tenha o celular roubado, 
furtado ou extraviado. 
 Também é possível que a própria vítima bloqueie o 
aparelho acessando o site por um computador. 
Após o registro de perda, roubo ou extravio do 
celular, bancos e instituições financeiras que 
aderiram ao projeto farão o bloqueio das contas. O 

registro da pesquisa na Justiça Eleitoral deve ocorrer 
até cinco dias antes da divulgação dos resultados e 
deve ser acompanhado das informações previstas no 
artigo 33 da Lei das Eleições (Lei n° 9.504/1997). 
Apesar de ser necessário o registro dos levantamentos, 
a divulgação dos resultados não é obrigatória.
 As pesquisas eleitorais são uma conhecida ferramenta 
para verificar a viabilidade de possíveis candidaturas, 
bem como de avaliação sobre os temas mais sensíveis 
que a população gostaria de ver em debate durante a 
campanha. Em 2022, por exemplo, o Portal do TSE 
contabilizou mais de 600 pesquisas eleitorais relativas 
às eleições daquele ano.

Mas você sabe o que é uma pesquisa eleitoral?
  É a indagação feita à eleitora ou ao eleitor, em 
determinado momento, a respeito de candidatas e 
candidatos que podem disputar ou já concorrem em 
uma eleição. Essa ferramenta de opinião pública é 
utilizada por institutos ou entidades para verificar a 
preferência da eleitora ou do eleitor nos meses que 
antecedem um pleito.
 Como toda pesquisa de opinião pública, ela utiliza 
método científico para apurar a realidade do momento 
junto a segmentos representativos do eleitorado, 
chamados de amostra. Além de seguir metodologia 
específica, a pesquisa deve ser obrigatoriamente 
registrada na Justiça Eleitoral.

O que diz a lei
 Segundo o artigo 33 da Lei das Eleições, as entidades e 

as empresas que realizarem pesquisas de opinião 
pública relativas a eleições ou a candidatas e 
candidatos, para conhecimento público, são obrigadas, 
para cada pesquisa, a registrar, junto à Justiça Eleitoral, 
até cinco dias antes da divulgação, as seguintes 
informações: quem contratou a pesquisa; valor e 
origem dos recursos despendidos no trabalho; 
metodologia e período de realização da pesquisa; 
plano amostral e ponderação quanto a sexo, idade, grau 
de instrução, nível econômico e área física de 
realização do trabalho a ser executado, intervalo de 
confiança e margem de erro.
  Além disso, devem registrar o sistema interno de 
controle e verificação, conferência e fiscalização da 
coleta de dados e do trabalho de campo; questionário 
completo aplicado ou a ser aplicado; e o nome de quem 
pagou pela realização do trabalho e cópia da respectiva 
nota fiscal.
Segundo o parágrafo 1º do mesmo artigo, as 
informações relativas às pesquisas serão registradas 
nos órgãos da Justiça Eleitoral aos quais compete fazer 
o registro de candidatas e candidatos.

Penalidades
  Ainda segundo a Lei das Eleições, a divulgação de 
pesquisa sem o prévio registro das informações sujeita 
os responsáveis a uma multa no valor de 50 mil a 10 mil 
UFIRs. Já a divulgação de pesquisa fraudulenta 
constitui crime, punível com detenção de seis meses a 
um ano e multa no valor de 50 mil a 100 mil UFIRs. No 
período de campanha eleitoral, é proibida a realização 
de enquetes relacionadas ao processo eleitoral.

candidatas e candidatos às Eleições 
Municipais de 2024 devem fazer o 
registro prévio do levantamento no 
Tribunal Superior Eleitoral (TSE). O 

  Desde segunda-feira (1º de janeiro), 
todas as entidades ou empresas que 
realizarem pesquisas de opinião pública 
sobre intenção de voto em eventuais 

PESQUISAS ELEITORAIS DEVEM SER REGISTRADAS NO TSE 
Regra vale para empresas ou entidades que fizerem levantamentos de intenção de voto referentes a candidaturas às Eleições de 2024.
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Varanda das

Delícias

Endereço: Rua Santa Cruz - 114 - 
Barro Preto - Mariana/ Telefone: 

3557-2194 - 99798-6657

Servimos MARMITEX (atendimento de 11hrs ás 14hrs)

7 DICAS PARA SER MAIS SAUDÁVEL EM 2024
Graeme L. Close, professor de Fisiologia Humana na Universidade John Moores, em Liverpool, na Inglaterra, faz recomendações para quem quer melhorar o estilo de vida.

de casa. E isso tem uma dupla vantagem: será 
melhor e mais barato do que comprar algo na 
lanchonete.

4. Evite comida ultraprocessada
Quando envelhecemos, precisamos de mais 
proteínas para combater a perda de massa 

muscular. Portanto, mesmo que tenhamos vontade 
de comer um chocolate ou biscoitos recheados, 
devemos dar preferência a alimentos mais 
saudáveis e menos processados.

5. Resista às tentações no supermercado
A maioria dos grandes supermercados nos faz 
atravessar todos os corredores com prateleiras 
repletas de alimentos menos saudáveis até chegar 
ao caixa.
Resista à tentação e organize-se. Tenha em mãos 
uma lista para saber o que, de fato, você deve 
comprar e atenha-se a ela.

6. Não desanime
Se você escolheu uma refeição pouco saudável, 
aproveite-a sem culpa. Apenas evite que ela se 
repita com regularidade e se torne um hábito.

7. Mantenha-se hidratado, mas evite consumir 
calorias líquidas
A água gelada é a escolha ideal e, mais uma vez, a 
opção mais econômica. Os sucos, álcool ou 
refrigerantes podem conter mais açúcar do que 
você imagina. Um corpo humano saudável é 
composto por dois terços de água.
Os fluidos são essenciais para auxiliar o sangue no 
transporte de nutrientes e resíduos pelo corpo, além 
de participarem nas reações químicas que ocorrem 
em nossas células.

opção é o tradicional "suco verde".

3. Planeje e antecipe-se
Muitas vezes, cometemos erros quando estamos 
com fome e não temos opções saudáveis à mão.
Por isso, é importante que você carregue sempre 
um pouco de comida consigo quando estiver fora 

  Todos sabemos a importância de ter um estilo de 
vida saudável. Não à toa, essa costuma ser uma 
resolução de ano novo adotada por muitos de nós. 
No entanto, cumpri-la pode ser desafiador, 
especialmente com o corre-corre do dia a dia.
Embora não existam alimentos milagrosos, a 
importância de manter uma dieta equilibrada é 
inegável.
Confira abaixo sete dicas para alcançar bons 
resultados, elaboradas por Graeme L. Close, 
professor de Fisiologia Humana na Universidade 
John Moores, em Liverpool, na Inglaterra.

1. Pratique atividade física todos os dias
Exercitar-se de manhã ativa o seu metabolismo e 
isso é importante para você se preparar para o 
restante do dia.
Não precisa ser uma corrida intensa, apenas algo 
que faça você respirar um pouco mais forte. Um 
'pequeno esforço' será suficiente para aumentar 
seus níveis de energia.

2. Coma mais legumes e verduras
Legumes e verduras não apenas estão repletos de 
benefícios, mas também ajudam a proporcionar 
uma sensação de saciedade que perdura até a 
próxima refeição.
Incorporar espinafre, cogumelos, tomates frescos e 
pimentões vermelhos em uma omelete é uma 
maneira fácil de consumir esses alimentos. Outra 

atuar, com muitas trocas de passes curtos. O 
Palmeiras joga de várias maneiras de acordo 
com o momento. Abel é mais pragmático que 
Fernando Diniz.
Como os jornalistas não podem assistir aos 
treinos da seleção e dos times, existe uma 
dificuldade na análise das partidas,  já que o que 
acontece em um jogo costuma ser diferente do 

que foi programado e ensaiado.
Mesmo assim, é possível analisar com grandes 
possibilidades de acerto um jogo no campo ou 
pela TV, já que as imagens da televisão são cada 
vez mais abertas, amplas para ver o conjunto. 
Além disso, os repórteres presentes no jogo dão 
muitas informações e os narradores e 
comentaristas ajudam na compreensão da 
partida.
 A visão do conjunto de quem assiste ao jogo em 
uma posição mais alta no estádio ou pela 
televisão é muito melhor que a do treinador 
sentado ou em pé na lateral do campo. Por isso, 
penso que muitas vezes os treinadores deveriam 
ver o jogo de cima, de onde transmitiriam as 
decisões para os auxiliares no campo. Isso não 
acontece porque criaram o mito de que a 
presença do técnico na lateral do campo durante 
as partidas é fundamental para o time, mesmo 
que sua atuação se limite a gritar com os 
jogadores e a reclamar dos árbitros e auxiliares, 
às vezes com agressividade.
 Não basta saber e ter todas as informações. É 
preciso enxergar os detalhes objetivos e 
subjetivos, os fatos previsíveis e inesperados. 
Saber ver sem estar a pensar, como diria Alberto 
Caeiro, um dos principais entre os 127 
personagens criados por Fernando Pessoa, 
segundo o excepcional livro "Fernando Pessoa, 
uma quase autobiografia", escrito por José 
Paulo Cavalcanti Filho.

Por, Tostão cronista esportivo

não basta. O Fluminense e a seleção brasileira 
deixam enormes espaços na defesa quando 
perde a bola, principalmente quando muitos 
jogadores estão agrupados em um lado do 
campo.
 Abel Ferreira seria uma boa opção na seleção, 
mas após as primeiras atuações ruins seria 
criticado por não gostar do estilo brasileiro de 

  O mundo ideal está quase sempre fora da 
realidade. Depois da Copa de 2022 e da 
afirmação de Tite de que não continuaria na 
seleção, a CBF, com a indicação de um 
coordenador técnico, deveria ter contratado um 
treinador já pensando no mundial de 2026.
  Porém, com a possibilidade de Ancelotti, um 
técnico especial, dirigir a seleção brasileira a 
partir de junho de 2024, seria compreensível a 
contratação de um interino, ainda mais com a 
qualidade de Fernando Diniz, desde que 
estivesse praticamente certa a vinda de 
Ancelotti.
 O treinador nunca disse que iria comandar a 
seleção brasileira e o presidente Ednaldo 
Rodrigues da CBF nunca mostrou evidências 
concretas de que Ancelotti seria contratado.
 Deu tudo errado. Pior não tem jeito de ficar. O 
Real Madrid anunciou a renovação do contrato 
de Ancelotti, a CBF está sem presidente por 
causa da anulação da eleição e a seleção está 
péssima com Fernando Diniz.
Seja quem for o novo presidente, quem será ou 
quem deveria ser o técnico? Já que Ancelotti, 
Guardiola ou Klopp não podem vir, prefiro um 
treinador que trabalhe no Brasil, estrangeiro ou 
brasileiro. Não há nenhuma certeza sobre qual 
seria a melhor opção.
  Fernando Diniz merece elogios pelo título da 
Libertadores e por priorizar a ousadia, a 
criatividade, a aproximação dos jogadores para 
trocar passes. Não é nada revolucionário. Assim 
jogam as principais equipes do mundo. Mas isso 

SABER VER SEM PENSAR
Já que Ancelotti, Guardiola ou Klopp não podem vir, prefiro um treinador que trabalhe no Brasil.
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cooperativa. A partir de fevereiro, as ações destacarão 
as soluções do Sicredi, mostrando que os associados 
dispõem de um portfólio completo para sua vida 
financeira.
  Resultados – A campanha institucional do Sicredi 
teve início na TV com um comercial no programa 
Fantástico, em outubro de 2023. Na véspera da sua 
veiculação, Ana Castela e Leo Santana postaram, em 
seus perfis no Instagram, um reels em colaboração 
com a instituição, gerando mais de 8 milhões de 
visualizações.
  Na sequência da inserção na TV, foram intensificadas 

as ações de digital em formato always-on.  O início da 
conversa em digital foi realizado em forma de teaser 
em oito perfis de influenciadores, que tiveram mais de 
1 milhão de visualizações. Posteriormente, apenas o 
primeiro vídeo no Instagram do Sicredi foi 
visualizado por mais de 1,8 milhão, sendo que 94% 
foram não seguidores originais. Somado a isso, o 
perfil da instituição no Instagram teve um crescimento 
de 18,3%. Já no YouTube, a ampliação da base, nos 
primeiros cinco dias da campanha, foi de 21,1 mil 
novos seguidores (21,2%).
  Além dos números nas redes sociais, foi verificada 
uma ampliação superior a 200% na captação de leads 
da instituição, comparando-se novembro de 2022 e o 
mesmo mês de 2023. Também foram contabilizados 
os acessos via Google, que aumentaram 53% na 
comparação com o período pré-campanha. Outros 
diferenciais da primeira fase foram a imersão feita 
com um grupo de influenciadores – o Creator's Day, 
em Nova Petrópolis (RS), capital nacional do 
cooperativismo no Brasil – e as parcerias com 
PodDelas (Tatá Estaniecki e Boo Unzueta, tendo 
como convidada Sarah Aline) e PodPah (Igão e 
Mítico, com participação de Carolina Dieckmann e 
Fernanda Paes Leme).
“A estratégia de mídia foi desenhada para alcançar o 
maior número possível de pessoas em todo o Brasil e, 
desde o início da campanha, temos verificado um 
aumento significativo de fãs e buscas pela nossa 
marca. Tem sido impressionante a receptividade de 
todas as regiões do Brasil e esse é só o começo do 
quem vem pela frente”, comemora Clark.

mostrando, mais uma vez, que nossos associados 
podem contar conosco para tornar seus sonhos 
rea l idade  em 2024”,  afirmou João Clark , 
superintendente de Marketing e Growth do Sicredi.
 A campanha institucional foi desenvolvida pelas 
agências Hoc e Jotacom, em parceria. Os vídeos de 1 
minuto e de 30 segundos possuem cenas que 
representam o Brasil e mostram as formas de 
relacionamento do Sicredi nos ambientes físicos ou 
nos canais digitais. Também estão sendo divulgadas 
inserções em emissoras de rádio e desdobramentos 
em posts nas redes sociais da instituição financeira 

  Na virada do ano, o Sicredi lançou a nova fase de sua 
campanha institucional. Trazendo uma mensagem de 
prosperidade no ano que se inicia, a instituição 
abordou seu papel de parceiro na realização dos 
sonhos dos seus associados. O carro-chefe desta fase 
foi a estreia de novos filmes com os cantores Ana 
Castela e Leo Santana, representando a diversidade 
brasileira e reforçando o posicionamento do Sicredi 
como uma marca nacional.
  A estreia do novo filme ocorreu durante a 
transmissão do Show da Virada, da TV Globo – 
patrocinado pela instituição financeira -, na noite do 
dia 31 de dezembro. O VT do Sicredi foi o último 
comercial de 2023 e o primeiro de 2024 exibido na 
emissora, exceto no estado da Bahia, em que foi 
transmitida a Festa Virada Salvador. Além disso, foi o 
primeiro VT do ano na TV Record, SBT e Band. A 
música “Não quero dinheiro”, de Tim Maia, cantada 
nas vozes das duas celebridades, ganhou outra 
adaptação de letra para esta segunda fase. A dupla 
trouxe mais uma vez as suas  sonoridades 
características que contemplam diferentes regiões do 
país, ressaltando o diferencial do relacionamento 
próximo e humano do Sicredi.
   Os vídeos seguirão com divulgação nos canais de tv 
aberta - TV Globo, Record, SBT e Band -, visando 
expandir a presença da marca e conversar com 
audiências diferentes. “A nossa ideia foi aproveitar o 
retorno positivo que tivemos na campanha 
institucional e desenvolver uma ação de início do ano, 
ressaltando o período em que reservamos um tempo 
para sonhar e fazer planos de um novo ciclo. Estamos 

SICREDI LANÇA NOVA FASE DE CAMPANHA INSTITUCIONAL
Ações previstas para o primeiro trimestre de 2024 têm como inspiração o apoio da instituição à realização dos sonhos de seus associados.

micro-organismos e ficando mais resistente a eles.

Quais são os sintomas da escarlatina? E como é 
feito o diagnóstico?
 Como dito no início da reportagem, há dois sinais 
clássicos: alterações na pele, com aparecimento de 
manchas de tom rosado e textura de lixa; língua 
com aspecto de framboesa: cor avermelhada e 
viva, e papilas ampliadas. “O pediatra reconhece 
muito facilmente esses sintomas, por isso, o 
diagnóstico é clínico e não exige exames”, afirma 
Chebabo. Além das manchas e da língua 
“framboesa”, o quadro pode incluir eventualmente 
febre alta e dor de garganta.
 Em geral, o ciclo da doença dura até 7 dias e, com 
tratamento adequado (veja mais abaixo), não 
costuma evoluir para quadros preocupantes. O 
mais importante é procurar o pediatra assim que os 
primeiros sintomas aparecerem.
No caso da criança de São João Del Rei (MG) que 
tinha escarlatina e morreu em 23 de outubro, a 
causa do óbito não foi a doença, informa a 
secretaria de saúde.
 Outras duas mortes ainda estão sendo analisadas 
em Minas Gerais, mas o órgão afirma que “a 

investigação epidemiológica realizada sugere que 
os pacientes faleceram devido a uma infecção 
disseminada (sepsemia)”.
Até a última atualização desta reportagem, os 
exames ainda não haviam apontado quais os micro-
organismos responsáveis pelos óbitos.

E se essas manchas coçarem?
 Sabemos como é difícil fazer com que a criança 
não coce as lesões na pele, certo? Uma dica é cortar 
as unhas e deixá-las mais curtinhas, para evitar que 
a sujeira embaixo delas entre em contato com as 
manchas.
É um cuidado importante, dizem os infectologistas, 
porque evita outra infecção bacteriana nas feridas. 
“O pediatra pode receitar antialérgicos e anti-
histamínicos para aliviar a sensação de coceira”, 
explica Chebabo.

Qual é o tratamento?
 A escarlatina deve ser tratada com antibiótico 
receitado pelo médico (em geral, por 10 dias.  Após 
24 horas da primeira dose, o paciente não 
transmitirá mais a doença. Em dois ou três dias, já 
haverá melhora dos sintomas.

Como a doença é transmitida? É possível evitá-
la?
 A escarlatina é uma doença altamente contagiosa e 
transmitida por gotículas (de tosse e espirro, por 
exemplo, expelidas na fala e no beijo ou deixadas 
em objetos compartilhados).
Para evitar a doença, é preciso: não dividir talheres, 
copos e brinquedos; não entrar em contato com 
indivíduos contaminados; não permitir que 
crianças com escarlatina vão à escola pelo menos 
nas primeiras 24 horas do tratamento (depois desse 
período, o antibiótico já garante que não haverá 
transmissão).

desenvolver anticorpos naquele período [da 
Covid-19]”, explica o especialista.
Mas, calma, segundo os infectologistas ouvidos, 
não há motivos para desespero: o tratamento com 
antibiótico costuma ser eficaz e, em 24 horas, já 
praticamente zera o risco de transmissão da 
bactéria para outra pessoa. A preocupação maior é 
com as doenças invasivas causadas por essa 
mesma bactéria, como pneumonia e meningite.
Veja, abaixo, quais os sintomas da escarlatina, 
como tratá-la e que cuidados tomar para evitar a 
contaminação:
Por que os casos costumam atingir as crianças?
 Segundo Alberto Chebabo, presidente da 
Sociedade Brasileira de Infectologia (SBI) e 
infectologista da Dasa, as crianças ainda estão 
desenvolvendo o sistema imunológico e, por isso, 
ficam mais vulneráveis a infecções virais. Você 
deve estar pensando: ué, mas a escarlatina não é 
causada por bactéria?
 Sim, mas uma situação leva à outra. “Um quadro 
viral aumenta a chance de uma infecção 
bacteriana secundária da Streptococus do grupo 
A”, afirma o especialista. Com o passar do tempo, o 
organismo vai entrando em contato com esses 

 L íngua  avermelhada ,  com aspec to  de 
“framboesa”, e manchas rosadas e ásperas na pele: 
esses são os dois principais sintomas da 
escarlatina, infecção bacteriana que acomete 
principalmente as crianças menores de 10 anos.
De acordo com a Organização Mundial da Saúde 
(OMS), a incidência da doença começou a 
aumentar em 2022, em países como França, 
Irlanda, Suécia e Reino Unido, e permanece em 
alta. No Brasil, os números se elevaram em 2023: o 
estado de São Paulo, por exemplo, já registrou 31 
surtos entre janeiro e outubro, ante apenas 4 no ano 
anterior, informou a Secretaria de Estado da 
Saúde, em balanço divulgado na quinta-feira 
(28/12).
 Por quê? Victor Horácio, infectologista e vice-
diretor de Assistência e Ensino do Hospital 
Pequeno Príncipe (PR), afirma que o aumento de 
casos na Europa e na América Latina é 
característico do período pós-pandemia.
“Depois de tanto tempo de isolamento, nós ficamos 
mais suscetíveis à Streptococus Grupo A, que é a 
causadora da escarlatina. A bactéria não mudou o 
perfil genético de agressividade nem está mais 
resistente aos antibióticos. Nós que deixamos de 

SURTOS DE DOENÇA QUE DEIXA MANCHAS NA PELE E 
LÍNGUA 'FRAMBOESA' AFETAM CRIANÇAS; SAIBA O QUE É 

A ESCARLATINA
Segundo especialistas, aumento de casos é consequência da pandemia de Covid: após longo período de isolamento, ficamos 'menos preparados' para 

combater a bactéria. Quadro costuma ser tratado com antibiótico.
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Sociais da Leticia Aguilar @leticiafaguilar_
Por aqui sempre aparece as notícias da semana, os aniversários, as homenagens, 

de tudo um pouquinho! Vem participar também - (31) 9 8632-8731
Endereço: Rua Bom Jesus  - 123  - Barro Preto 

Whatssap:  31 9 8223-9194

Sílvio Ventura Zacarias & Maria das Dores Zacarias 
completaram 60 anos de união! Que Deus continue 

abençoando esse casal maravilhoso! 

Família 
Panfletu’s
deseja um 

2024
de muitas

realizações e 
conquistas!

Olha a família Marchetti super feliz com 2 bebês já
curtindo o a primeira virada de ano! Lindos!

Tem neném chegando em 2024 em Pri? Papai 
Juliano está ansioso!

A Dra precisava de umas férias né? Jussara está
descansando, pra voltar com tudo nesse ano! 

Carisma em pessoa, essa é Cícera Marinho!
Dia 01 foi aniversário do nosso querido amigo Gustavo,
desejamos mais um ciclo de muito sucesso e realizações!

Angelo recebendo a visita do Wilsinho ‘’cola que é
mídia’’ na sede do Panfletu’s. Volte sempre!
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